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Н о в о с т и
ПЛЕНАРНОЕ ЗАСЕДАНИЕ

ПАРЛАМЕНТА ГРУЗИИ

25 февраля начало работу очередное пленарное за-
седание весенней сессии Парламента Грузии. Зако-
нодатели минутой молчания почтили память юнке-
ров, защитников Отечества, павших 25 февраля 1921
года.

Хозяин кварти-
ры оказал им со-
противление заря-
женным дробью
пистолетом, а на-
летчики выстрела-
ми из автомата АК-

74 убили его жену Нану,
ранили в ногу сына Зура-
ба. Сам хозяин дома с 12
огнестрельными ранени-
ями в тяжелейшем поло-
жении был доставлен в
больницу. Преступники

попытались скрыться в соседнем доме у своих зна-
комых, однако вскоре были задержаны прибыв-
шей на место происшествия оперативной груп-
пой полиции. У задержанных изъяты автомат, пи-
столет, ножи и маски, а сами они помещены в
следственный изолятор временного содержания
при ГУВД столицы.

ТРАГЕДИЯ НА УЛИЦЕ
БАХТРИОНСКОЙ

разыгралась вчера в половине десятого утра, когда
пятеро вооруженных бандитов обманом ворвались в
квартиру проживающего в доме № 20 по ул. Бахтри-
онской Григория Дарчиашвили.

В Вашингтоне начались
переговоры в связи с фи-
нансированием проекта
нефтепровода «Баку – Тби-
лиси – Джейхан» и газопро-
вода  «Шах - Дениз». В них
принимают участие пред-
ставители  Азербайджана,
Грузии и Турции. С целью
участия в этих перегово-
рах в столицу США специ-
ально прибыл Президент

НА  ПУТИ  ОСВОЕНИЯ ЭНЕРГЕТИЧЕСКОГО
КОРИДОРА  ВОСТОК – ЗАПАД

Азербайджана Гейдар Али-
ев. Грузинскую сторону на
этих переговорах по пору-
чению Президента Эдуар-
да Шеварднадзе представ-
ляет президент Междуна-
родной нефтяной корпора-
ции Грузии Гиоргий Чанту-
рия. В Вашингтоне уже со-
стоялись встречи  делега-
ций Азербайджана, Грузии
и Турции с представителя-
ми Всемирного банка,
Международной финансо-
вой корпорации и амери-
канского Эксим банка.

В связи с намеченной
программой также  запла-

нированы встречи специ-
альных  представителей
президентов трех стран с
членами Конгресса  и Сена-
та США, а также в высших
эшелонах администрации
страны.

Президента Азербайд-
жана Гейдара Алиева ожи-
дают встречи с государ-
ственным секретарем
США Колином Пауэллом,
министром обороны До-
нальдом Рамсфелдом, сек-
ретарем совета националь-
ной безопасности  Кондо-
лизой  Райс, вице – прези-
дентом Диком Чейни и с

самим Президентом США
Джорджем  Бушем.

Во вторник состоялись
встречи специальных пред-
ставителей президентов
Азербайджана, Грузии и
Турции  в комитетах Конг-
ресса и Сената США, на ко-
торых  рассматривалась
программа поддержки раз-
вития «Единого энергети-
ческого коридора Восток –
Запад». После этого состо-
ялась расширенная конфе-
ренция бизнес – советов
США – Грузия, США – Азер-
байджан и США -  Турция.
Были рассмотрены вопро-

сы широкого участия аме-
риканских компаний, фи-
нансовых и развединститу-
тов в проекте нефтепрово-
да «Баку – Тбилиси – Джей-
хан».

В последний  день визи-
та,  в  среду, состоится спе-
циальное заседание совета
национальной безопаснос-
ти США, которое особое
внимание будет уделено
развитию «Основного экс-
портного  нефтепровода
Баку – Тбилиси – Джейхан»
и Южнокавказского газопро-
вода Баку – Тбилиси – Эрз-
рум.

На   международном за-
седании предметом особо-
го обсуждения станут воп-
росы, связанные с обеспе-
чением безопасности «Еди-
ного энергетического кори-
дора Восток – Запад».

У президента Междуна-
родной нефтяной корпора-
ции Грузии Гиоргия Чантурия
предусмотрена особая
встреча с руководством ком-
пании «Northrop Grumman “,
на которой будет рассмотрен
вопрос разработки специ-
альных программ системы
безопасности.

Соб. инф.

После двухчасовых дебатов и заявлений парла-
мент утвердил повестку дня работы текущей сесси-
онной недели.

На утреннем пленарном заседании обсуждался
проект постановления парламента “Об изучении су-
ществования незаконных вооруженных формирова-
ний”, который представил к рассмотрению автор
инициативы – председатель фракции “Союз граж-
дан” Виталий Хазарадзе.

После перерыва депутаты продолжили законода-
тельную деятельность. Министр труда, здравоохра-
нения и социальной защиты Амиран Гамкрелидзе
представил пакет законопроектов, касающихся упо-
рядочения системы обязательного социального
страхования. На этом же заседании законодатели
во втором чтении, постатейно рассмотрели зако-
нопроект “О Красном списке Грузии” и “О Красной
книге Грузии”.

Пленарное заседание парламента продолжит ра-
боту 26 февраля.

Сакинформи

С УЧАСТИЕМ БРИТАНСКОЙ
КОМПАНИИ “СКОТТ ВИЛЬСОН”

В рамках программы “Шелкового пути” Евросоюз
на осуществление проекта, связанного с гармониза-
цией процедуры перехода государственных границ,
выделил Грузии 1,5 миллиона долларов США.

Наряду с этим в стране осуществляется и другой
родственный проект – “Единая тарифная политика
пересечения границы”. Оба они должны быть завер-
шены уже в 2004 году. В их осуществлении активное
участие принимает британская компания “Скотт
Вильсон”. Ее эксперты побывали в Южном Кавказе
и других регионах, провели мониторинг. На основа-
нии их заключений в каждой стране сформирова-
ны рабочие группы, которые и подготовят соответ-
ствующую гибкую модель транспортировки грузов
по евроазиатскому коридору.

Сакинформи

МИНИСТЕРСТВО ОХРАНЫ ОКРУЖАЮЩЕЙ СРЕДЫ
И ПРИРОДНЫХ РЕСУРСОВ ПРИСТУПАЕТ К РАБОТЕ
НАД КОДЕКСОМ ОХРАНЫ ОКРУЖАЮЩЕЙ СРЕДЫ

- об этом доложила Президенту Грузии Эдуарду Ше-
варднадзе на состоявшемся 25 февраля совещании ми-
нистр охраны окружающей среды и природных ресур-
сов Грузии Нино Чхобадзе.

На совещании рассматривались итоги работы мини-
стерства за прошлый год и планы на нынешний. По за-
явлению Нино Чхобадзе, в прошлом году Министерство
охраны окружаюшей среды и природных ресурсов под-
готовило 40 законопроектов, а в этом году начата рабо-
та над 17 законопроектами. Соответственно, министер-

ство планирует приступить к работе над Кодексом ох-
раны окружающей среды, первый вариант которого, как
предполагает министр, будет подготовлен за два года.

Нино Чхобадзе ознакомила участников совещания
с данными мониторинга охраны окружающей среды
и связанной с лицензированием деятельностью в
2002 году.

Министр обратила внимание на перспективы таких
важных видов флоры и фауны, как мерендера и лягуш-
ка. На совещании отмечалось, что в связи с возросшим
спросом на луковицы мерендеры в Голландии и лягу-
шек во Франции эти виды в квотированном количестве
следует вывозить на международный рынок. Министр
подчеркнула необходимость осуществления неотлож-
ных мероприятий по освоению и охране сырьевых за-
пасов месторождений в Аскана и Баджити. Важно и то,

что по предложению Грузии запрещены лов, торговля и
использование в коммерческих целях черноморских
дельфинов.

По словам Нино Чхобадзе, в результате зарегистри-
рованных в 2002 году нарушений окружающей среде на-
несен ущерб в размере 753 тысяч лари. Вместе с тем в
прошлом году в виде штрафа за загрязнение окружаю-
щей среды, а также за пользование природными ресур-
сами в бюджет внесено 24 миллиона 445 тысяч лари.
Следует отметить, что по инициативе Грузии и Украины
подготовлено и официально заявлено на саммите в
Иоганнесбурге “Партнерство Востока и Запада в сфе-
ре охраны окружающей среды – за устойчивое разви-
тие”. По этому вопросу в Тбилиси состоялась региональ-
ная встреча. Соответственно, подготовлен проект стра-
тегического документа, принятие которого в оконча-

тельном виде запланировано на встрече министров в
Киеве в 2003 году.

Что касается приоритетов министерства на нынеш-
ний год, министр уделила внимание таким важным воп-
росам, как создание концепции биобезопасности, на-
чало работы над концепцией устойчивого развития Гру-
зии, совершенствование системы охраны ихтиофау-
ны, экономических механизмов управления охраной
окружающей среды и контроля за ней.

Президент Грузии дал высокую оценку докладу ми-
нистра, проделанной министерством работе и отме-
тил, что следует подготовить проект распоряжения, в
котором будут предусмотрены все важные вопросы,
рассмотренные на совещании.

Пресс-служба Президента Грузии-Сакинформи

ДЛЯ УВЕКОВЕЧЕНИЯ ПАМЯТИ
НУГЗАРА САДЖАЯ

Прошел год после трагической смерти Нугзара Сад-
жая, подлинного патриота, общественного деятеля,
секретаря Совета национальной безопасности Гру-
зии.

Год спустя на доме №75 на улице Солико Хабеиш-
вили в Тбилиси, где жил Нугзар Саджая, была от-
крыта мемориальная доска. В церемонии открытия
приняли участие заместитель секретаря Совета
национальной безопасности Русудан Беридзе, ми-
нистр госбезопасности Валерий Хабурдзания, пред-
седатель Палаты контроля Сулхан Молашвили, дру-
гие официальные лица, представители обществен-
ности, люди, которые высоко ценили Нугзара Сад-
жая как личность, такие его черты, как честность,
порядочность, бескомпромиссное служение госу-
дарству.

После открытия мемориальной доски члены
семьи, близкие и друзья Нугзара Саджая посе-
тили Вакийский пантеон, где он покоится, почти-
ли его память, возложили цветы и зажгли свечи
на могиле.

Сакинформи

ПРИОРИТЕТ – СТРЕМЛЕНИЕ
К ЕВРОАТЛАНТИЧЕСКОЙ ИНТЕГРАЦИИ

На состоявшемся 25 фев-
раля совещании у Государ-
ственного министра Автан-
дила Джорбенадзе руково-
дители отраслевых мини-
стерств рассмотрели Анти-
кризисную программу иско-
ренения факторов, препят-
ствующих функционирова-
нию предприятия “Чиатур-
марганец”. Главная проблема
предприятия связана с пода-
чей электроэнергии. Как от-
метил заместитель министра
по управлению государ-
ственным имуществом Зу-
раб Гараканидзе, в  случае,
если подача электроэнергии
“Чиатурмарганцу” будет осу-
ществляться в непрерывном
графике, предприятие смо-

Председатель Парламента Грузии Нино Бурджанадзе
встретилась с председателем комитета НАТО Брюсом Джек-
соном. На встрече речь шла о выполнении обязательств,
взятых Грузией в связи со вступлением в члены НАТО. Как
заявил Брюс Джексон, реформы в этом направлении уже
начаты в Грузии и призвал более активно их осуществлять.
По словам гостя, Грузия должна сохранить свой государ-
ственный приоритет, предусматривающий интеграцию в ев-
ропейскую семью, и выполнить уже разработанную госу-
дарственную программу по евроатлантической интеграции
Грузии, что позволит ускорить начало диалога по присоеди-
нению к планам действий по вступлению в НАТО.

Нино Бурджанадзе отметила, что Парламент Грузии при-
нял специальное постановление касательно процесса при-
нятия в члены НАТО, сделаны первые шаги, связанные с ро-
стом военного бюджета. “Стремление к евроатлантичес-
кой интеграции – четко выраженная воля властей и народа
Грузии и мы сделаем все для осуществления этого приори-
тета”, - отметила Нино Бурджанадзе в завершение встречи.

Сакинформи

“ЧИАТУРМАРГАНЕЦ” ДОЛЖЕН ЗАНЯТЬ ДОСТОЙНОЕ
МЕСТО В РАЗВИТИИ ЭКОНОМИКИ СТРАНЫ

жет работать в трехсменном
режиме и ежемесячно пере-
рабатывать 12 тысяч тонн
марганца. На совещании го-
ворилось, что для оформле-

ния новых договоров ведут-
ся переговоры с партнерами
о вывозе грузинской продук-
ции на рынки Украины и Рос-
сии.

Необходимым условием
слаженной работы предпри-
ятия является также вопрос
реструктуризации долгов.
Руководители предприятия
обратились к руководству “Гру-
зинской железной дороги” с
просьбой ввести льготный
тариф на транспортировку их
продукции.

- Правительство Грузии от-
крыто объявило вызов всем
силам, которые довели до
грани банкротства  “Чиатур-
марганец” – один из флагма-
нов экономики страны. При

максимальной поддержке
властей это предприятие
должно стать серьезным сег-
ментом в развитии экономи-
ки страны, - заявил Государ-
ственный министр Автандил
Джорбенадзе. По его словам,
следует продолжить кадро-
вые изменения, разработать
долгосрочную программу ре-
абилитации предприятия и
ускорить процесс реструкту-
ризации долгов.

Как отметил Государствен-
ный министр, надо уделить
особое внимание  макси-
мальному улучшению соци-
альных условий и охране тру-
да занятых на предприятии ра-
бочих и служащих.

Сакинформи



 

 

сегодня в мире
Зарубежная пресса о Грузии

В ПРЯМОМ ЭФИРЕ РАДИОСТАНЦИИ «ЭХО МОСКВЫ» ВАХТАНГ РЧЕУЛИШВИЛИ –
ВИЦЕ-СПИКЕР ПАРЛАМЕНТА ГРУЗИИ. ЭФИР ВЕДЕТ АЛЕКСАНДР КЛИМОВ

– Несмотря на коварные
московские пробки, вице-
спикер Парламента Грузии
Вахтанг Рчеулишвили все-
таки прибыл в нашу сту-
дию. Здравствуйте, госпо-
дин вице-спикер.

- Я почувствовал на себе,
что такое коварная рука
Москвы.

– А в чем же это ковар-
ство руки Москвы, скажи-
те мне?

- Когда стремился всей
душой попасть в эфир, зная
популярность вашего эфи-
ра, зная, что ждут меня ра-
диослушатели, что послу-
жит укреплению российско-
грузинской дружбы, вдруг в
пробке пришлось полчаса
ждать. Все политики вооб-
ще, и я тоже, очень во всем
хотят найти происки какого-
то политического врага.

– Мы сейчас найдем.
Буквально несколько ме-
сяцев назад все информа-
ционные агентства, ред-
кое агентство не сообща-
ло о ситуации в Панкис-
ском ущелье, но сейчас
как-то все затихло. Како-
ва сейчас там ситуация?

- Вы знаете, пока мы нач-
нем насчет Панкисского
ущелья говорить, я хочу вы-
разить человеческую соли-
дарность Голембиовскому,
знаменитому у нас журна-
листу, московскому редак-
тору газеты «Новые извес-
тия», у которой очень силь-
ные затруднения, потому
что они не печатаются.

- До вторника, по мень-
шей мере.

– Хотя сам он, и мне это
понравилось, когда говорил,
что мы, политики, всегда, да
большинство средств мас-
совой информации грешат,
что во всем или самого пре-
зидента винят, или какого-то
другого политика. Сам он го-
ворит, что это, скорее все-
го, связано с каким-то фи-
нансовым противобор-
ством, газетный бизнес
стал очень привлекатель-
ным, но, несмотря на это,
чем бы это ни было вызва-
но, я считал, что такие люди
как Голембиовский и вообще
журналисты делают огром-
ное дело для общества. И
каждое затруднение на пути
журналиста воспринимаю
как не свою беду, а беду все-
го общества, и желаю газе-
те и всему коллективу поско-
рее со всеми трудностями
справиться.

– Теперь о Панкисском
ущелье.

- В определенной степе-
ни, как самый пророссийс-
ки настроенный политик из
грузинского политического
спектра, могу сказать, что

голос тех людей, которые
были в Грузии возмущены
тем, что произошло в Пан-
киси, долгое время не был
услышан. Но должен при-
знать, что, в конце концов,
грузинские власти прояви-
ли достаточную волю и про-
вели в Панкисском ущелье
необходимую операцию по
очистке от боевиков.

– Эта операция была
эффективной?

- Что значит эффектив-
ной в нашей действитель-
ности, и грузинской, и рос-
сийской? Я вообще не видел
полностью эффективной
политической операции,
будь это Чечня или что-то
другое. Просто она или про-
водится, или не проводит-
ся, а когда проводится, дос-
таточно эффективных опе-
раций за последние 10 лет
я не видел. Во всяком слу-
чае, можно констатировать,
что она проведена, что не
полностью дело завершено
- это тоже факт. Опять-таки
эффективность заставляет
желать лучшего, но вы зна-
ете, что я хочу подчеркнуть.
Когда что-то делается хоро-
шее, нужно сказать за это
спасибо, и потом требо-
вать, чтобы это было сдела-
но еще лучше. Я сам после-
дние 7 лет в оппозиции, но у
меня всегда такой принцип.
Вот я критикую за что-то
власть, например, если
власть пошла по правильно-
му пути и какой-то шаг пред-
приняла для решения про-
блем – я говорю спасибо, а
для меня неприемлем
принцип – что бы ни дела-
лось, говорить все только
плохое. Поэтому я говорю,
что, да, операция проведе-
на, но, естественно, сейчас
мы продолжаем требовать,
чтобы она была более эф-
фективная. Знаете в чем
большая проблема – сей-
час тает снег, опять горы от-
кроются, и нет никакой га-

рантии, что не во-
зобновятся дви-
жения различных
групп боевиков
через горы, из
Чечни и обратно,
чтобы перезимо-
вать в Панкиси. То
есть гарантии
того, что там об-
становка опять не
накалится, ника-
кой нет. Поэтому
как никогда необ-
ходимо сегодня
взаимодействие
российских и гру-
зинских коллег,
пограничников,
спецслужб и так
далее, чтобы до-
вести эту опера-

цию до своего логического
конца.

– Время от времени в
наших средствах массо-
вой информации появля-
ется информация, что
один из самых одиозных
чеченских полевых коман-
диров Руслан Гелаев нахо-
дится в Грузии. Этому ско-
рее можно верить или это
скорее утка?

- Он был в Грузии – это
точно.

– Он сейчас, говорят, в
Грузии.

- Разноречивая инфор-
мация. Я неделю назад сам
слышал информацию, что
он был где-то в Ингушетии.
Поэтому отслеживать его,
видимо, достаточно трудно
и российским военным под-
разделениям, и грузинс-
ким. Если будет координа-
ция нормальная, если, во
всяком случае, Россия и
Грузия договорятся…

- Что вы имеете в виду
под словом «координа-
ция»?

– Координация, значит не
только передача информа-
ции, но и какие-то совмест-
ные действия по укрепле-
нию границы, границы са-
мой, и вы знаете, все рав-
но, несмотря на то, что как
бы лед сдвинулся, все рав-
но большое недоверие меж-
ду грузинскими и русскими
военными подразделения-
ми и не только военными, но
и государственными лица-
ми. Так вот, пока что наши
страны не доверяют друг
другу. И пока это недоверие
мы усилиями обеих сторон
не искореним, естественно,
трудно говорить о будущей
эффективности. Хотя при-
чины могут скрываться в
другом. В недостатках, кото-
рые имеются в самой ар-
мии, и в российской, и гру-
зинской, которой требуется
более активное реформи-
рование, для чего требуют-

ся финансы, много того,
чего недостает и в российс-
кой, и в грузинской действи-
тельности.

- Кстати, об армии. Ве-
дутся периодически пере-
говоры о присутствии
российских войск на тер-
ритории Грузии. Сейчас, в
частности, споры серьез-
ные идут по Гудаутской
базе. В каком состоянии
базы сейчас? И в чем ка-
мень преткновения?

- В том, что Россия хочет
остаться как можно дольше
на территории Грузии,
иметь военное присутствие,
а Грузия хочет как можно
раньше освободиться от
этого военного присутствия.
Дело в чем – базы, есте-
ственно, создают, и Гудаутс-
кая база создала очень
большие проблемы, потому
что фактически это была
база и для абхазских сепа-
ратистов, и вообще многие
российские части участво-
вали в гражданской войне и
помогли абхазским сепара-
тистам изгнать оттуда гру-
зин. И поэтому недоверие…
Я, между прочим, чувствую
определенную правоту рос-
сийских политических кру-
гов, когда они нас критику-
ют за Чечню, наше же пра-
вительство отрицало, что
там есть боевики, говорили,
что женщины и дети и так
далее. И, естественно, толь-
ко сейчас признают, как
американцы признали, что
там чуть ли не след «Аль-Ка-
еды» - организованной тер-
рористической сети, один
из центров организованной
террористической сети по
всему миру – Панкисское
ущелье. Это так же, как и
многие российские военные
политики отрицали дей-
ствия российских военных
сил на стороне абхазских се-
паратистов. Мы очень друг
друга ранили, нанесли боль-
шие травмы друг другу. По-
этому, наверное, остатки
этого недоверия сейчас ос-
таются с обеих сторон, ког-
да обсуждается вопрос баз.
Вы знаете, что нам мешает
в большей степени? Никто
из военных и из политиков
не решается поставить точ-
ки над «i» - договориться о
конкретных сроках, догово-
риться вообще кто мы такие
- враги…

– Численность баз.
- Численность и так да-

лее. Кто мы, Россия и Гру-
зия, сегодня друг для друга.
Это враги, с кем нужно, ска-
жем, делать хорошую мину
дипломатическую, а на са-
мом деле стараться обма-
нуть, объегорить, не решать
вопросы, то есть оставать-

ся в состоянии «холодной
войны»? Или же мы те два
государства, которым бо-
гом велено жить в мире и
это лишь маленький непри-
ятный эпизод, который слу-
чился в нашей истории и
который мы должны преодо-
левать. Это последнее сло-
во могут сказать только два
человека в сегодняшнем
мире – это Путин и Шевар-
днадзе. То есть, все ждут как
бы команды - как это будет
сверху решено и будет ли,
наконец, дана такая коман-
да - давайте, ребята, кон-
чать все это дело и начинать
жить в мире по-настояще-
му. Вот поэтому я считаю,
что мы, политики с россий-
ской и грузинской стороны,
чтобы все эти вопросы – и
военные переговоры, и эко-
номические, сдвинулись с
мертвой точки. Мы должны
в обязательном порядке до-
биться, чтобы на высоком
государственном уровне,
начиная в первую очередь
с президента, было дано
добро. В меня вселяет оп-
ределенную надежду, что, во
всяком случае я, со своей
стороны, очень много делаю
для этого в Грузии. Вплоть
до того, чтобы решить окон-
чательно вопрос грузинс-
кой политики – кто для нас
Москва – стратегический
партнер или же государство
недоброжелательное. А я за
то, чтобы стратегический
партнер это была не декла-
рация, а реально претворя-
лось в жизнь. Мы заключи-
ли договор с шеварднадзев-
ской партией, социалисты,
я говорил, что 7 лет мы в
оппозиции, Шеварднадзе
согласился и вынес на об-
суждение парламента и
фактически объявил госу-
дарственной концепцией
такой треугольник – Тбили-
си –Москва - Вашингтон. То
есть, сохраняя партнерские
отношения с Вашингтоном,
наладить отношения…

– Тбилиси равноудален
от Москвы и Вашингтона.

- Географически.
- Нет, политически. Или

все-таки тяготение к Шта-
там?

- Есть огромное тяготе-
ние к Штатам у Тбилиси.

– В том числе и в вопро-
се по Ираку?

- Да. И почему – я вам это
объясню. То есть, к моему
глубокому сожалению и не-
доумению, сегодняшняя ре-
альность такова – Вашинг-
тон – союзник. Союзник, ко-
торый помогает строить
грузинскую армию, финан-
сово помогает и так далее.
С Москвой отношения на
уровне, если не «холодной

войны», то очень натянутые.
И что касается иракской
позиции Шеварднадзе, его
заявления. Естественно,
грузин никто не спрашива-
ет - участвовать им в этих
военных действиях или нет.
Декларация. Но, свои союз-
нические обязательства ты
должен соблюдать, то есть,
если тебе Вашингтон помо-
гает на протяжении 10-ти
лет решать какие-то свои
проблемы, когда ему труд-
но, ты тоже должен помочь.
Пока правовое государство
и политики, и рядовые граж-
дане не проникнутся тем,
что если ты берешь договор
перед гражданином, перед
государством, перед фир-
мой, в экономических отно-
шениях, и не будешь испол-
нять, то никто тебе не будет
верить. Поэтому я считаю,
что да, совершенно пра-
вильно, декларативная под-
держка, объявленная Ше-
варднадзе Бушу, потому что
Вашингтон сейчас наш со-
юзник. И я хочу выстроить
такие отношения с Моск-
вой, что все обязательства,
которые мы должны взять
перед Москвой, Москва,
она должна быть уверена
абсолютно, что в его кавказ-
ской политике всегда будет
верный партнер, который
будет защищать нацио-
нальные интересы России
на Кавказе и, естественно,
Москва будет защищать на-
циональные интересы Гру-
зии на Кавказе. Если мы
хотим, чтобы такие парт-
нерские отношения устано-
вились и заключить дого-
вор, который при Ельцине и
Шеварднадзе был подпи-
сан, но так и не ратифици-
рован в российском парла-
менте, то Москва должна
быть уверена, что мы свои
партнерские обязательства
будем исполнять до конца.
Поэтому я говорю, что я в
определенной степени по-
нимаю этот шаг Шевард-
надзе и требую, что если он
такой верный союзник Ва-
шингтона, а он это доказал,
пусть сейчас докажет всей
Грузии и Москве, что он мо-
жет быть таким же верным
союзником для Москвы. И
поэтому для меня этот тре-
угольник сейчас очень ва-
жен. Я требую того же, что
10 лет он делал с Вашингто-
ном – устанавливал союз-
нические отношения, чтобы
за два оставшихся года его
власти, он установил эти
отношения с Москвой. Тог-
да лишь Грузия найдет то
место и на Кавказе, и в
мире, которое ей истори-
чески предназначено – в
дружбе с Москвой.

ОБГОНИТ ЛИ ГРУЗИЯ УКРАИНУ НА ПУТИ В НАТО?
Любопытные результаты

получила на прошлой неде-
ле Gazetasng.ru, задав по
Интернету 1430 российс-
ким гражданам следую-
щий вопрос: «Какое из ни-
жеперечисленных госу-
дарств СНГ первым всту-
пит в НАТО?» Выяснилось,
что 57 процентов опрошен-
ных россиян видят перво-
проходцем Грузию. Украи-
не же отдали свои голоса
лишь десять процентов
респондентов (даже Азер-
байджан и Киргизия полу-
чили больше — 15 процен-
тов и 18 процентов соот-
ветственно).

22 ноября на пражском
саммите НАТО Президент
Эдуард Шеварднадзе офи-
циально объявил о намере-
нии Грузии стать членом
НАТО. Необходимо отдать
должное последовательно-
сти внешнеполитического
курса этого государства.
Ведь о том, что к 2005 году
Грузия планирует «громко
постучаться в двери
НАТО», ее президент заяв-
лял еще в октябре 1999 г.

В заключительной дек-
ларации пражской встре-
чи НАТО отдельным пунк-
том отмечена необходи-
мость ускорения вывода
российских военных баз из
Грузии и Молдовы. Это пол-
ностью отвечает заявлен-
ным устремлениям Грузии
о вступлении в альянс. Гру-
зия считает, что решение
вопроса вывода российс-
ких войск с ее территории
является одним из ключе-
вых условий вступления в
НАТО. Хотя Россия в ответ
на эти требования Грузии
воздействует на нее всеми

возможными методами
давления: экономически-
ми, политическими и даже
военными, в том числе об-
виняя страну в пособниче-
стве чеченским сепарати-
стам и международным
террористам.

В ответ грузинский пар-
ламент принял постанов-
ление о налогообложении
российских военных баз,
временно дислоцирован-
ных на территории Грузии,
за пользование землей и
недвижимым имуще-
ством.

По предварительным
данным Министерства
финансов Грузии, эта сум-
ма может составить более
700 миллионов долларов.
Кроме того, грузинская
сторона оценивает в 10—
15 миллиардов долларов
экологический ущерб, ко-
торый, по ее мнению, на-
несен ей российскими во-
енными базами.

Три года назад в Стамбу-
ле Тбилиси и Москва под-
писали соглашение о выво-
де с территории Грузии
всех российских военных
баз. Вазианская (близ
Тбилиси) и Гудаутская (в
Абхазии) базы Россия лик-
видировала в 2001 году. По
двум оставшимся — Ахал-
калакской и Батумской —
решено было продолжить
переговоры. Тбилиси счи-
тает, что для вывода этих
баз достаточно двух-трех
лет. В Министерстве же
обороны РФ называют
срок в 11—12 лет. Для до-
полнительного давления на
Россию с целью скорейше-
го вывода российских во-
енных баз Парламент Гру-

зии 5 декабря 2002 года
принял постановление, в
котором рекомендовал
правительству выступить
против принятия России
во Всемирную торговую
организацию, членом кото-
рой Грузия уже является.
Грузинские парламента-
рии обвиняют Москву в
экономической поддержке
фактически независимых
Абхазии и Южной Осетии.
Причем громадная разни-
ца в весовых категориях
между Россией и Грузией
нисколько не смущает пос-
леднюю в периодически
возникающих разборках
между ними.

Угроза суверенитету и
государственности и тер-
риториальные потери вы-
нудили Грузию мобилизо-
ваться и перебороть страх
перед Россией. Несомнен-
но, Грузия, непрерывно
клянясь России в вечной
дружбе, уверенно следует в
пункт назначения — НАТО.
Россия начинает понимать
что, поддержав сепара-
тизм в Грузии, она оконча-
тельно ее потеряла, и в
перспективе может полу-
чить такой реальный натов-
ский плацдарм на Кавказе,
как Грузия и Азербайджан.
Своей агрессивной полити-
кой по отношению к Грузии
Россия фактически вытол-
кала ее в НАТО. Что-то по-
добное происходит и с
Азербайджаном. Проиг-
рыш российской нацио-
нальной политики на Кав-
казе во многом является
следствием чеченской вой-
ны. Если к планируемому
сроку вступления Грузии в
НАТО в 2005 году (а возмож-

но, и Азербайджана) война
в Чечне не закончится, то
мы вправе ожидать резко-
го обострения ситуации в
этом регионе, окончания
«дружбы» России с США.
Это, не беря во внимание
ожидаемого в 2003 году во-
енного конфликта между
США и Ираком, в результа-
те которого эта «дружба»
может закончиться рань-
ше, что в свою очередь мо-
жет стать благоприятным
фактором в осуществле-
нии Грузией своего страте-
гического плана — вступле-
ния в НАТО.)

Реализуя свои намере-
ния, правительство Грузии
планирует увеличить рас-
ходы на оборону в 2003 году
на 50—60 процентов. При
этом она реформирует
свои ВС в немногочислен-
ные, но боеспособные. В
настоящее время расходы
Грузии на ВС составляют
один процентов от ВВП,
тогда как Армения тратит
на оборону четыре процен-
тов, а Азербайджан — 2,6
процентов. Численность
грузинской армии, по дан-
ным открытых российских
и западных источников,
около 26300 человек.

Тбилиси с апреля 2002
года успешно осуществля-
ет американскую програм-
му «Обучение и оснаще-
ние». Для подготовки бата-
льона спецназа «Коман-
дос» и других антитерро-
ристических подразделе-
ний (всего четырех) была
оказана иностранная воен-
ная помощь в размере око-
ло 64 миллионов долларов.

15 декабря 2002 года со-
стоялся выпуск батальона

спецназа «Командос» Воо-
руженных сил Грузии. Э.Ше-
варднадзе считает, что дан-
ный батальон может стать
основой будущей профес-
сиональной грузинской ар-
мии. В феврале 2003 года
американские морские пе-
хотинцы начнут готовить
личный состав второго гру-
зинского батальона.

18 декабря 2002 года
между Грузией и Азербай-
джаном подписан договор
о военном сотрудниче-
стве, предусматриваю-
щий в числе прочего вза-
имную помощь в подготов-
ке военных специалистов.
Стороны будут использо-
вать турецкую модель под-
готовки офицерских кад-
ров. Именно Турция нача-
ла осуществлять рефор-
мы по подготовке кадров в
военных академиях, при-
чем в Азербайджане рань-
ше, чем в Грузии, и в Тби-
лиси проявляют интерес к
опыту Баку в этом направ-
лении.

Основные заботы по мо-
дернизации грузинских
вооруженных сил по стан-
дартам Североатланти-
ческого альянса сегодня
взяла на себя Турция. Толь-
ко на модернизацию воен-
ной базы в Вазиани после
ухода оттуда российских
войск Анкара потратила
более 1 млн. долларов.
Приоритетное развитие
военно-воздушных сил Гру-
зии, о котором неоднократ-
но объявляли грузинские
военные, также осуществ-
ляется на американо-ту-
рецкие деньги. 13 февра-
ля 2003 года Э.Шеварднад-
зе предложил США ис-

пользовать в случае необ-
ходимости для военных
действий против Ирака
аэродром Вазиани. Впол-
не возможно, что вопрос
об использовании этого
аэродрома в интересах
США обсуждался с замес-
тителем государственного
секретаря США в области
контроля за вооружения-
ми Стефаном Редмейке-
ром, который за два дня до
этого предложения посе-
тил Тбилиси.

После того как Франция,
Германия и Бельгия отказа-
лись поддерживать США в
планируемой военной опе-
рации против Ирака, США
все больше делают ставку
на новых членов НАТО, а
также тех, кто доказывает
свою «преданность» США
не словом, а делом. В пла-
нируемой военной опера-
ции США против Ирака
аэродром Вазиани может
представлять определен-
ный интерес для ВВС
США, поскольку он удален
от Багдада приблизитель-
но на 1000 км, что позволя-
ет использовать самолеты
F-15 и F-18 без дозаправки
с боевой загрузкой, близ-
кой к максимальной.

Целеустремленность Э.
Шеварднадзе, последова-
тельность и гибкость
внешней политики, на-
правленной к заветной
цели — вступлению в
НАТО, дает все основания
утверждать, что Грузия до-
стигнет желаемого, воз-
можно, даже в намечен-
ные сроки.

Анатолий РУДЫЙ,
«Зеркало недели», Киев

У Сорди на счету 190
фильмов, его неоднократно
звал в свои фильмы Фелли-
ни, на съемочной площадке
компанию ему составляли
Софи Лорен и Джульетта
Мазина. Талант актера и ре-
жиссера признал весь мир,
и призы Венецианского
(«Большая война», 1959) и
Берлинского («Задержанный

в ожидании суда», 1972) кинофестивалей – тому
свидетельство.

Его знала и любила вся Италия, и это не привыч-
ное клише. В пятидесятые годы актера всерьез со-
бирались избирать мэром Рима – кандидатура од-
ного из лучших комиков Италии прошла на ура у
всех, от христианских демократов до коммунистов.
Вот только сам кандидат оказался, мягко говоря,
не в восторге от этой идеи – его ответ продюсеру
Дино Де Лаурентису никто не решается процити-
ровать дословно, но по смыслу: «Утрись и иди от-
сюда».

Тем не менее Сорди, всегда чураясь власти,
все-таки стал мэром итальянской столицы. Прав-
да, всего на один день. Празднование 80-летия
актера стало праздником для всей Италии, а мэр
Рима Франческо Рутелли в знак уважения зас-
луг мэтра передал ему почетную ленту и на сутки
предоставил ему свой рабочий кабинет на Капи-
толийском холме. Сорди долго пугал журналис-
тов непредсказуемыми последствиями – в част-
ности, обещал выкинуть из Рима все «Макдональ-
дсы» и запретить автомобильное движение в цен-
тре, но на деле ограничился приемом поздрав-
лений от главы правительства Джулиано Амато
и прочих известных политиков и деятелей куль-
туры.

Маэстро не признавал старости (хрестоматий-
ным стал его ответ пожилой итальянке, попросив-
шей автограф «для старой женщины»: «Охотно, но
где эта старая женщина?») и закончил кинокарье-
ру, как выяснилось, только накануне смерти. Те-
перь его нет, но Голливуд еще в конце прошлого года
объявил о съемках ремейка фильма «Я знаю, что
ты знаешь, что я знаю», который Сорди снял двад-
цать лет назад, сыграв там главную роль, а пару
ему составляла Моника Витти. Судя по всему, уйти
из кино Альберто Сорди не суждено даже после
смерти.

НЕ СТАЛО ОДНОГО ИЗ СТОЛПОВ
ИТАЛЬЯНСКОГО КИНО

Во вторник на своей римской вилле Нума Помпи-
лио в возрасте 82 лет скончался Альберто Сорди.
Ушел один из столпов итальянского неореализма. В
кино он достиг всего, что только возможно.

Басаев утверж-
дает, что Дом пра-
вительства взор-
вала чеченская се-
мья: 43-летний
отец с двумя деть-
ми. Сам он вел
«КамАЗ», а 15-лет-
няя дочь сидела
рядом. Семнадца-
тилетний юноша
сидел за рулем
«УАЗика».

В заявлении, которое вместе с фотография-
ми появилось на сайте Мовлади Удугова «Кав-
каз-центр», Шамиль Басаев написал, что ответ-
ственность за подрыв Дома правительства бе-
рет на себя возглавляемая им разведыватель-
но-диверсионная бригада «Риядус-Салихийн».
Именно эта бригада, как следовало из призна-
ний перед телекамерой Мовсара Бараева, име-
ла отношение и к подготовке захвата театраль-
ного центра на Дубровке.

«БАСАЕВ-ФИЛЬМ» ПРЕДСТАВЛЯЕТ

Басаев представил доказательства того, что
Дом правительства Чечни был взорван 27 декаб-
ря прошлого года по его приказу. По электрон-
ной почте он прислал на сайт сепаратистов
снимки взрывающегося здания, а также указа-
ния, кто именно были смертниками. Эти сведе-
ния кардинально расходятся с официальной вер-
сией следствия, которое до сих пор ведет чечен-
ское МВД.

В Китае про-
шли первые по-
хороны жертв
землетрясения,
произошедшего
вчера на севе-
ро-западе стра-
ны, сообщает
телеканал ТВС.
Религиозная
традиция требу-

ет от местных жителей предать умерших земле в
день их смерти. Однако это далеко не во всех случа-
ях представляется возможным – еще не все жертвы
землетрясения обнаружены. Китайские сейсмоло-
ги предупреждают, что подземные толчки в ближай-
шее время могут повториться и будут такими же
мощными.

В КИТАЕ ХОРОНЯТ ЖЕРТВ
ЗЕМЛЕТРЯСЕНИЯ

В результате землетрясения в Синьцзян-Уйгурс-
ком автономном районе Китая погибли 260 человек,
около 2000 получили ранения. В зоне бедствия раз-
рушены более 9 тысяч домов и 900 школьных поме-
щений. Еще не все тела извлечены из-под обломков,
но уже проводятся первые похороны. Ожидаются
новые подземные толчки.

Веб-сайт Посольства России в Грузии:

ww w. g e o r g i a .m i d . r u
На нем вы найдете материалы о России,

российско-грузинских отношениях,
а также информацию о посольстве

и по консульским вопросам



 

 

В грузинском политичес-
ком пространстве, к сожале-
нию, никого уже не удивля-
ют методы борьбы с приме-
нением необоснованных об-
винений и клеветы. Главное
– это произнести магическое
слово “говорят” или нечто
похожее на него. Но есть ещё
один случай, когда подобные
слова и вовсе не нужны,
если ты убеждён, что твоя
мишень – политическая фи-
гура или чиновник такого ран-
га, которому недосуг доказы-
вать каким-то ничем не оза-
боченным и лишь для поте-
хи заинтересованным чужи-
ми бедами и лишениями ли-
цам – всяким “Петрэ”, “Пав-
ле”, “Тико”, “Мако” и “Вако”, что
ты не “верблюд”. В таких слу-
чаях вероломная цель дос-
тигнута – и жаловаться ник-
то не будет и тот, кого ты, на-
пример, хочешь выставить
как мафиози, будет действи-
тельно воспринят обще-
ством, как таковой.

 Темой сегодняшней пуб-
ликации будет усыновление
или удочерение грузинских
детей-сирот и детей, лишён-
ных родительской опеки, за
границу. По правде говоря,
эта тема давно равязла в зу-
бах, когда в незаконных дей-
ствиях изобличены конкрет-
ные лица и мы немало гово-
рили о некой Ольге Горелик.
Главное, оказалось, что в ре-
шении этой проблемы виден
свет в конце тоннеля, хотя
есть и такие люди, которых
счастливый финал (“хеппи
энд”) вовсе не интересует.
Именно поэтому потрясаю-
щие воображение, подоб-
ные случаи обычно до поры,
до времени бывают припря-
таны в журналистских архи-
вах.

И вот появилась в газете
“Алиа” публикация примерно
следующего содержания:
среди тех, кто в последнее
время стремился сместить
Президента, был и “фаворит”
Нанули Шеварднадзе Автан-
дил Джорбенадзе и, более
того, оказывается, план это-
го заговора разрабатывался
в квартире именно Государ-
ственного министра.

Учитывая, что этот “факт”
вызвал смех даже у самого
Президента Эдуарда Шевар-
днадзе, расследование по
мифическому делу не состо-
явшего заговора, во избежа-
ние лишних сплетен, все же
было поручено следствию.
Поэтому мы не станем, по-
добно “Алиа”, предаваться га-
данию – было или не было...

Сегодня нам гораздо инте-
реснее узнать, что заставило
сотрудницу “Алиа” Кети Хати-
ашвили сочинить следующие
фразы: “Фаворит Нанули
Шеварднадзе сломал себе
шею. Авто Джорбенадзе
изобличают в заговоре”; “Ак-
тивность первой леди в своё
время вызвала большую ре-
акцию. Разумеется, отрица-
тельную. На пост госминист-
ра Нанули Шеварднадзе лоб-
бировала Автандила Джор-
бенадзе, а Паата Шеварднад-
зе – лидера “новых” Давида
Гамкрелидзе, но последнему
выпал нечет, и он не дошёл
до финиша… Так начали вы-
пекать из Джорбенадзе по-
литика”; “Почему всё-таки
Джорбенадзе?.. Не исключе-
но (вспомните магическое
слово “говорят” - Б.М.), что
Джорбенадзе всегда был
верным слугой. Вы ведь по-
мните скандал по поводу
того, отдавать или не отда-
вать детей в усыновление
или удочерение за границу?
Организациям, которые этим
занимались, покровитель-
ствовала Нанули Шевард-
надзе. В парламенте разра-
зился скандал. Некоторые де-
путаты изобличили её и Ав-
тандила Джорбенадзе в
большой афере. Тогда гово-
рили (Давайте вновь вспом-
ним, что только лишь говори-
ли!!! – Б.М.), что джорбенад-
зевское министерство выпи-
сывало на здоровых детей
фиктивные справки: такого-
то ребёнка, дескать, в Грузии
не спасти и после этого ма-
лыша за солидную сумму
продавали за границу. Тогда
Джорбенадзе остался верен
своей покровительнице. Ко-
роче говоря, он апробирован-
ный член семьи… Но власть
и ему вскружила голову”…

…И т.д. фактор для сказ-
ки о “деталях заговора”, не-
смотря на всесильное слово
“говорят” и буйную фанта-
зию, не хватило, чтобы за-
полнить хотя бы одну газет-
ную полосу.

Может ли здравомысля-
щему человеку прийти в го-
лову спорить с “Алиа” по по-
воду того, что “апробирован-
ный член семьи” Паата Ше-
варднадзе, – даже пожелай
он управлять грузинскими
политическими процессами
из Франции, был бы против
матери: если Нанули Шевар-
днадзе хотела выдвинуть в
Государственные министры
“своего фаворита” Джорбе-
надзе, она могла (что в кон-
тексте высказанных Кети Ха-
тиашвили предположений
читается более открыто и не-

корректно), простите, ежед-
невно напоминать об этом
супругу - мол, если любишь
меня, не обдели этого чело-
века. Если на то пошло, тог-
да и Паата Шеварднадзе луч-
ше нас с вами и “Алиа” знал
бы, что ничего не сможет сде-
лать из далёкой Франции.
Одним словом, наследнику
семьи Шеварднадзе и в го-
лову бы не пришло вести
речь о своей кандидатуре на
этот пост.

Но мы-то знаем, что такие
элементарные истины поли-
тических «предсказателей»
из “Алиа”, к сожалению, не ин-
тересуют. Зато, Кети Хати-
ашвили почему -то (!!!) инте-
ресуют. Ещё раз порывшись
в своём журналистском ар-
хиве, она заключила, что На-
нули Шеварднадзе и Автан-
дил Джорбенадзе вместе
продавали грузинских де-
тей-сирот за границу!

Недаром говорится, что
язык без костей, и, как толь-
ко наши уши терпят, слушая
такую мерзость. Однако, это
совсем другая тема – вернее,
лирическое отступление от
темы, на которую у нас нет
времени, поскольку наши чи-
татели привыкли к более де-
ловому разговору и у нас
есть, что сказать.

Факт, что у истоков созда-
ния независимого грузинс-
кого государства было нема-
ло мутной воды, но вода по
природе своей и мутнеет и
очищается до такой степени,
что даже камешки на дне
видны.

Для того чтобы лучше
объяснить, о чём пойдёт речь
далее, потребуется напом-
нить о фактах, документах и
публикациях периодической
печати тех лет ( в том числе
зарубежной). В общем, дей-
ствительно было время, ког-
да некоторым лицам, отда-
вавшим детей-сирот из Гру-
зии в усыновление или удо-
черение за границу, удалось
как следует погреть на этом
руки и происходило такое в
начале 90-х годов прошлого
века. Важный факт (о чём со-
общают те же грузинская и
зарубежная пресса и доку-
менты), что первой обратила
внимание на этот вопрос и
забила тревогу Международ-
ная ассоциация “Женщины
Грузии за мир и жизнь”, в час-
тности, её президент Нану-
ли Шеварднадзе. Именно по
её инициативе при Мини-
стерстве юстиции Грузии
была создана укомплекто-
ванная квалифицированны-
ми специалистами комиссия,
которой было поручено под-
готовить законопроект “Об
усыновлении или удочере-
нии ребёнка”.

Это вызвало бурную реак-
цию, поскольку чётко засви-
детельствовано, что Нанули
Шеварднадзе покровитель-
ствует усыновлению или
удочерению детей не за гра-
ницу, а борется (в самом ши-
роком смысле этого слова) за
то, чтобы грузинские дети
оставались в своей биогене-
тической среде, борется за
создание законодательной
базы, благоприятной для
усыновления или удочерения
детей грузинскими семьями
и за установление в этом
деле прозрачности и чисто-
ты.

Пусть вас не удивляет, что
та же Кети Хатиашвили в
“Алиа” от 13-14 марта 1997
года писала: “Теперь Нанули
Шеварднадзе борется за со-
хранение грузинского гено-
фонда и пытается приоста-
новить процесс международ-
ного усыновления или удоче-
рения”!

До принятия вышеупомя-
нутого Закона Парламентом
Грузии (то есть до октября
1997 года) реальность была
весьма печальной – было
запрещено отдавать детей в
усыновление или удочере-
ние за границу, и мы оказа-
лись перед фактом приоста-
новления процесса предос-
тавления грузинских детей-
сирот в усыновление или
удочерение иностранным
гражданам, которые с нетер-
пением ожидали дня, когда
станут родителями ребёнка
(нередко тяжело больного).

Мы же не будем теперь
объяснять и доказывать обы-
вателям, каков менталитет
иностранных граждан в свя-
зи с этим вопросом, или по-
чему они хотят взять обяза-
тельно больного ребёнка.
Факт, что по сути глупо ут-
верждать, что органы таких
малышей подошли бы для
трансплантации. А, между
тем, и такое предположение
высказывалось на страницах
грузинской прессы. Так или
иначе, ситуация - очень слож-
ная, о ней невозможно рас-
сказать в одной газетной пуб-
ликации. Сегодня мы только
можем отметить, что в архи-
ве Президента Грузии хранит-
ся немало писем, подписан-
ных сенаторами, конгрессме-
нами США и просто иностран-
ными гражданами, у которых
в результате запрета на усы-
новление и удочерение за
границей детей из Грузии,

возникли серьёзные мораль-
но-этические проблемы.

Для вящей убедительнос-
ти предлагаем выписки из
этих писем, но заранее пре-
дупреждаем: данная часть

нашей публикации приведёт
в состояние шока тех, у кого
слабые нервы, те же, кто во-
обще лишен человеческих
чувств, могут вообще не чи-
тать эту страницу, так как всё
равно ничего не почувству-
ют и не поймут!

Из письма Изабель Брод-
сен Президенту Грузии: “Об-
ращаюсь к Вам, как женщина
и мать, и прошу Вас пере-
смотреть решение после-
днего периода о междуна-
родном усыновлении или
удочерении. Детям вашей
страны, которые проживают
в настоящее время в детских
домах, нужны свой дом и
своя семья. Некоторым из
них требуется безотлага-
тельная медицинская по-
мощь. В противном случае
они могут умереть. Я и мой
муж (и таких семей у нас не-
мало) с удовольствием при-
смотрели бы за вашими деть-
ми. Осуществить это можно
только путём усыновления
или удочерения. В течение
двух последних лет я и мой
муж пытаемся взять ребён-
ка в одном из ваших детских
домов. Первый ребёнок, ко-
торый должен был стать на-
шей дочерью, Лонда Хаинд-
рава из Тбилисского детско-
го дома. Это была преждев-
ременно появившаяся на
свет, плохо выкормленная,
слабая малютка. В январе мы
должны были приехать в
вашу страну, чтобы удоче-
рить девочку и забрать в
США. Мы подготовились к
этому и, поскольку ребёнку
нужна была операция по ис-
правлению ноги, договори-
лись с американскими врача-
ми. Без операции Лонда ни-
когда б не смогла ходить. Она
так и скончалась в детском
доме. Восемь детей, прожи-
вавших в тбилисских при-
ютах, скончались в результа-
те приёма зараженного мо-
лока. Я и мой муж долго оп-
лакивали маленькую Лонду,
которая должна была стать
нашей дочерью. В январе же
нам сказали, что есть груд-
ная девочка Лия Торошелид-
зе – семи месяцев, которую,
подобно Лонде, сдали в дет-
ский дом плохо вскормлен-
ной и ослабленной, причём с
неврологическим дефек-
том. Я и мой муж снова ста-
ли готовиться к поездке в Гру-
зию. Наше досье находится в
Министерстве образования.
Мы планировали в марте
приехать в Кутаиси, чтобы
удочерить Лию. А сейчас нам
говорят, что Вы, уважаемый
Президент, приостановили
всякого рода усыновления и
удочерения. Умоляю Вас,
предоставьте нам право удо-
черить Лию! Одного ребёнка
в Тбилисском детском доме
мы уже потеряли. У нас есть

фотография Лии и мы каж-
дый день молимся за неё. Хо-
тим, чтобы у неё была любя-
щая семья и возможность
вырасти здоровым челове-
ком. Потом она сможет вер-

нуться на Родину, если сама
этого пожелает. Лия будет
нашим единственным ребён-
ком. Ей будут обеспечены
наилучшая медицинская по-
мощь и учёба в лучших шко-
лах, а мы – её мать и отец –
воспитаем девочку в обста-
новке максимальной любви.
Она будет знать всё о своей
Родине – Грузии…

Уважаемый Президент! Я
уважаю Вашу должность и
учитываю деликатные сторо-
ны данного дела. Понимаю,
что законы усыновления или
удочерения у вас сменятся
новыми, но пока они будут
введены в действие, покор-
нейше прошу: разрешите
нам и другим семьям взять
на воспитание обещанных
младенцев на основании су-
ществующего законодатель-
ства. От всей души и сердца
молимся, чтобы Вы услыша-
ли мою просьбу. 1997 год.

35 Хемен корт. Кинсингтон
Коннектикут 06037”.

Из письма Мэри Элизабет
Райян Президенту Грузии (15
января 1997 года):

“Разрешите представить-
ся и заранее выразить Вам
благодарность за потрачен-
ное на чтение моего письма
время. Я американка, у кото-
рой есть огромное желание
удочерить грузинскую де-
вочку Натию Квелиашвили.
Родилась она 29 октября 1996
года. Я приезжала в Грузию,
чтобы повидать Натию, кото-
рая находится в Тбилиси, в
больнице, После встречи с
нею я всем сердцем увери-
лась в том, что, несмотря на
тысячи миль, разделяющих
наши страны, именно я дол-
жна стать её матерью – вот
наша история (здесь и далее
госпожа Райян, говоря “мы,
наша”, подразумевает себя и
Натию –Б.М.): примерно год
назад мне стало известно,
что в Грузии есть дети, кото-
рым требуется семья, и я ре-
шила взять на воспитание ре-
бёнка из Грузии. В декабре
прошлого года я получила из-
вестие, что ребёнка по име-
ни Натия бросила мать, не
возражая против ее удочере-
ния. Я срочно отправилась из
Калифорнии в Тбилиси, посе-
тила в больнице детскую
комнату и нежно окликнула
девочку по имени. Натия
взглянула на меня. Мы смот-
рели друг другу в глаза и, ка-
залось, давно знаем друг дру-
га. В глубине души я понима-
ла, что мы предназначены
друг для друга. В тот период
я пообещала ей, что буду лю-
бить её и заботиться о ней до
конца своих дней, найму лю-
бых врачей и целителей, что-
бы помочь в выздоровлении.
Пообещала быть любящей
матерью, вырастить её доб-
рой, тёплой женщиной, кото-

рая будет гордиться своим
грузинским происхождени-
ем. Моё решение удочерить
девочку из Грузии совпало с
моим стремлением изучить
историю и культуру Грузии.

Так что я смогу воспитать её,
дав ей соответствующее для
Грузии образование. Немало
часов провела я в изучении
истории Грузии – с древней-
ших времён до принятия со-
временной Конституции. За
это время я обнаружила по-
трясающую церковь Метехи
и храм Светицховели, научи-
лась довольно вкусно гото-
вить сациви и печь хачапури
(которое особенно хорошо
есть под пение “Мравалжа-
миер”). Культура Грузии на-
столько богата, что мне по-
требуется вся жизнь для её
изучения, но я полагала, что
смогла бы сделать это вмес-
те со своей дочерью. Мы
вместе приезжали бы в Гру-
зию, когда она подрастёт. Те-
перь я вздрагиваю при мыс-
ли, что, вероятно, мне не бу-
дет предоставлена возмож-
ность выполнить обещанное
Натии. Мои руки, с такой лю-
бовью державшие девочку,
пусты, а глаза полны слёз. Я
мечтаю снова держать Натию
на руках. Опасаюсь каждод-
невно наносимого ей ущер-
ба из-за отсутствия материн-
ской любви, внимания и за-
боты, дополнительной меди-
цинской помощи.

Господин Президент! Как
показывает история, Вы – хо-
роший руководитель, добро-
желательный человек, зас-
тупник неимущих (особенно
детей). Умоляю Вас, разре-
шите дать Натии семью и лю-
бовь. Обещаю, что, когда она
вырастет, то осознает своё
грузинское происхождение и
будет им гордиться. Я воспи-
таю дочь так, чтобы обе стра-
ны могли гордиться ею. На-
деюсь, Вы поймёте нас и уч-
тёте наше положение!”

Примерно в это же время
зарубежная пресса публику-
ет статьи следующего содер-
жания:

“НЬЮ-ЙОРК ТАЙМС”, 29
июля 1997 года. Автор статьи
Александра Стэнли:

“Изабель Бродсен 40 лет
(с её письмом мы уже озна-
комили вас –Б.М.) делает
ежедневные записи о грузин-
ской девочке Лии - сироте 10
месяцев. Эта женщина на-
правилась в Грузию, чтобы
удочерить ребёнка: “Я изу-
чила твоё физическое состо-
яние. И очень обеспокоена”, -
написала она 27 мая, когда
впервые увидела девочку.
Следует отметить, что ребё-
нок, как и другие дети, болен:
“Моя дорогая Лия, ты так не-
понятна”, - дополнила свои
записи эта женщина – ассис-
тент врача по профессии. Она
находилась месяц в Тбилиси
для того, чтобы убедить вла-
сти Грузии и взять девочку, но
госпожа Бродсен и её муж 49
лет Николас Чирико вместе с
другими 14 семейными пара-

ми из США столкнулись с
противостоянием в полити-
зированной бюрократичес-
кой борьбе при желании усы-
новить или удочерить ребён-
ка. Против выступает Нану-

ли Шеварднадзе – супруга
Президента Грузии.  Она
объявляет войну практике
предоставления иностран-
цам возможности усыновле-
ния или удочерения детей в
Грузии. “Я КАТЕГОРИЧЕСКИ
ПРОТИВ ТОГО, ЧТОБЫ ИНОС-
ТРАНЦЫ УСЫНОВЛЯЛИ ИЛИ
УДОЧЕРЯЛИ ДЕТЕЙ В ГРУ-
ЗИИ. ГЕНОФОНД НАШЕЙ НА-
ЦИИ ИСТОЩАЕТСЯ. НИ ОДИН
РЕБЁНОК НЕ ДОЛЖЕН ПОКИ-
НУТЬ ГРУЗИЮ”! Госпожа Ше-
варднадзе с недоверием от-
неслась к деятельности дей-
ствующих в Грузии иностран-
ных агентств по усыновле-
нию или удочерению сирот.
По её заявлению, с помощью
взяток и обмана, СТАВЯ ИЗ-
ЛИШНЕ ОТРИЦАТЕЛЬНЫЙ МЕ-
ДИЦИНСКИЙ ДИАГНОЗ, они
пытаются вывозить из Грузии
здоровых детей, которых с
удовольствием усыновили
или удочерили бы сами гру-
зины”…

“ЛОС-АНДЖЕЛЕС ТАЙМС”,
18 июля 1997 года. Автор ста-
тьи ТАЙЛЕР МАРШАЛЛ:

“С большой осторожнос-
тью запланированные госу-
дарственные визиты иногда
оказываются в плену неожи-
данных событий. В данном
случае хотя и ненадолго, но
ход визита (речь идёт о ви-
зите в Вашингтон Президен-
та Грузии – Б.М.) был выбит
из колеи в связи с вопросом
о детях-сиротах. 15 грузинс-
ких сирот, большинство из
которых – грудные младен-
цы, оказались в “ловушке” в
результате борьбы между
желающими усыновить или
удочерить ребёнка амери-
канскими семьями и Нанули
Шеварднадзе. Предполагае-
мые родители цепляются за
визит Шеварднадзе, как
редкий для них шанс с помо-
щью своего правительства
осуществить нажим на Ше-
варднадзе. Дети, о которых
идёт спор, были предназна-
чены для усыновления или
удочерения в американские
семьи во второй половине
предыдущего года. Но они
находились ещё в приютах
или больницах, когда Прави-
тельство Грузии приостано-
вило все международные
усыновления или удочере-
ния до принятия нового За-
кона”…

Независимо от пережива-
ний оставшихся без ребён-
ка американских семей и
волнения страстей по этому
поводу, обратимся к тому, в
каком положении оказались
оставшиеся без родителей
грузинские малыши:

Согласно сохранившему-
ся в архиве Нанули Шевард-
надзе документу: “Малень-
кая Саломе Копалиани (кото-
рую тщетно ждала иност-
ранная семья – Б.М.) 27 июля

1997 года скончалась в Кута-
исском приюте. По показани-
ям свидетелей девочка по-
гибла от судорог, вызванных
высокой температурой. Её
можно было спасти, оказав
соответствующую медицин-
скую помощь. Саломе была
одна из тех 16 детей, удоче-
рение которых,  было замо-
рожено мораторием Прави-
тельства Грузии”.

В то же время действи-
тельно “свободная” грузин-
ская пресса, которая до этих
событий с тревогой сообща-
ла о том, что Нанули Шевар-
днадзе вместе с Автандилом
Джорбенадзе продаёт гру-
зинских детей за границу,
пресса, у которой подобные
“факты” хранятся в соб-
ственном архиве до их но-
вой востребованности, с ду-
шераздирающими намёка-
ми сообщает нам:

“ДЖОРДЖИАН ТАЙМС”, 14
февраля 1997 года, МАЙЯ
КАВТАРАШВИЛИ: “Междуна-
родное усыновление или
удочерение из Грузии уже
два месяца как приостанов-
лено. В течение этого вре-
мени 7 младенцев сконча-
лись. Виновных, разумеется,
нет. Ответственности никто
не несёт. Велика важность,
если мы предали земле бес-
призорного, ребёнка-инва-
лида, или “дауна”! Государ-
ству, тем более каждому
гражданину, необходимо
решать гораздо большие
проблемы. Зато удовлетво-
рены “урапатриотические”
чувства: грузинский гено-
фонд остался в Грузии –
пусть даже для удобрения
почвы”!

Несмотря на такое психо-
логическое и даже полити-
ческое давление внутри
страны и за её пределами,
Нанули Шеварднадзе от-
кликнулась на выступления
иностранной прессы следу-
ющей статьёй:

“Усыновлением или удо-
черением детей из Грузии за
границу особенно заинтере-
сованы граждане США, кото-
рым было обещано разре-
шить усыновить или удоче-
рить  ребёнка. Кто и когда
обещал подобное, нам пока
неизвестно. В прессе появи-
лись мнения и информации,
будто в Грузии запрещено
усыновление или удочере-
ние за границу. И, как бы
странно это ни звучало, всё,
оказывается, исходит от
меня, как президента обще-
ства “Женщины Грузии за
мир и жизнь” и супруги Пре-
зидента Грузии.

Я взволнована этим, но
уверена, что, когда человек
борется за достижение боль-
шой цели, он должен обуз-
дать собственные эмоции и
решать все вопросы разум-
но.

Хочу всем сообщить, что
Грузия – демократическая
страна, и я не имею никако-
го права кому-то запрещать
усыновлять или удочерять
ребёнка, или давать на это
разрешение. У нас (как у не-
правительственной органи-
зации) есть только право со-
здавать общественное мне-
ние. В один прекрасный день
из достоверных источников
нам стало известно, что
многие иностранцы усынов-
ляют или удочеряют и уво-
зят за границу наших детей.
Мы были обеспокоены, заин-
тересовались и картина ока-
залась следующей: если в
1993-1994 годах взято на вос-
питание соответственно 7 и
13 детей, то в 1995-1996 го-
дах эта цифра достигла 175
малышей. Было решено со-
здать определённое обще-
ственное мнение по данно-
му вопросу. 95 процентов на-
селения занимает идентич-
ную с нами позицию: не нуж-
но отдавать в усыновление
или удочерение за границу
детей из Грузии. Поскольку
многие грузинские семьи
сами хотят усыновить или
удочерить ребёнка. Зафик-
сированы тысячи бездетных
семей. Из них два процента
- потенциально желающие
усыновить или удочерить
ребёнка. Кроме того, Закон,
согласно которому требуют
вывозить ребёнка - сталинс-
ких времён. Мы получили от
конгрессменов и других ува-
жаемых лиц из США письма,
в которых они косвенно и
вежливо просят дать воз-
можность тому или иному
гражданину США усыновить
или удочерить в нашей стра-
не ребёнка. Уверена, они не
знакомы с ситуацией в Гру-
зии и это порождает логич-
ный вопрос – почему бюрок-
раты-чиновники не дают
иностранцам грузинских де-
тей? Ходят слухи о мафии,
коррупции… Утверждать это
я не имею права. Вопросом
должны заинтересоваться
правоохранительные орга-
ны… Грузия неоднократно
теряла свой генофонд: по-
гибла часть здравомысля-
щей молодёжи, сократилась
рождаемость, повысился
процент смертности среди
новорождённых. Разве пос-
ле этого мы имеем мораль-

 

Нанули  ШЕВАРДНАДЗЕ:   “Не  следует
отдавать в усыновление или удочерение за
границу  детей из Грузии,  поскольку мно -
гие грузинские семьи сами хотят взять на
воспитание ребёнка”

ное право отдавать детей за
границу? США – свободная,
огромная и богатая страна.
Для чего ей наши дети, ко-
торых можно по пальцам пе-
ресчитать, а нужны ли они
ей”?

…И т.д. и т.п.
Короче говоря, факт, что,

исходя из сложившейся ситу-
ации, Нанули Шеварднадзе
сама взвалила на собствен-
ные плечи довольно тяжкую
ношу: по возможности пре-
градить дорогу усыновлению
и удочерению иностранцами
и вывозу за границу грузинс-
ких детей. И ей это удалось,
но факт также и то, что язык
- без костей, а на нас, журна-
листов в подобной ситуации
возлагается только одна обя-
занность - постоянно изли-
вать желчь, поливать грязью
и заявлять, что в Грузии дети-
сироты и больные дети гиб-
нут из-за невнимательности
властей. Ответственности за
это никто не несёт и  никого
не беспокоит, что грузинский
генофонд требуется грузин-
ским властям только для по-
гребения и удобрения по-
чвы!!!

Какой смысл после всего
этого говорить о том, что 14
июня 1996 года был издан при-
каз тогдашнего министра
здравоохранения Грузии Ав-
тандила Джорбенадзе, на-
правленный против усынов-
ления или удочерения в Гру-
зии и переезда за границу
детей-сирот. Согласно этому
приказу, детским домам над-
лежало путём строгой экс-
пертизы выявить, какой ре-
бёнок подлежит лечению и
проводить лечение только в
Грузии в рамках муниципаль-
ных или федеральных про-
грамм (то есть бесплатно).
Никого не интересует, что
было создано немало солид-
ных и компетентных комис-
сий. На эту тему в Тбилиси
проводилась международная
конференция… Короче гово-
ря, люди поработали и у Гру-
зии уже есть новый Закон
“Об усыновлении или удоче-
рении”, предусматривающий
все международные конвен-
ции и другие необходимые
нюансы?!

Что касается усыновления
иди удочерения детей-сирот
и лишённых родительской
опеки детей за границу, в
статье 10 этого Закона гово-
рится:

“1.Если в Грузии не найдёт-
ся потенциальных приёмных
родителей, вопрос усыновле-
ния или удочерения ребёнка
в другое государство может
быть рассмотрен, как альтер-
нативная возможность ухода
за ребёнком.

2.Подготовить вопрос об
усыновлении или удочере-
нии проживающего в Грузии
ребёнка в другое государ-
ство можно только через
центральный орган страны –
Министерство образования
Грузии.

Статья 12 этого же Закона
свидетельствует: “В случае
усыновления и удочерения
ребёнка в  другое государ-
ство Министерство образо-
вания Грузии принимает обя-
зательные меры по выдаче
разрешения на отъезд усы-
новлённого или удочерённо-
го ребёнка и обеспечивает
его безопасный и соответ-
ствующий переезд, а в слу-
чае необходимости - и в со-
провождении родителей”.

Не исключено, что имен-
но эта публикация даст тол-
чок патологической фанта-
зии всяких “Петрэ”, “Павле”,
“Тико”, “Мако”, “Тако” или
“Вако” и приведенные нами
факты вызовут новый скан-
дал.

Главное, этими лицами
движет одна цель – обвинить
человека в том, против чего
он активно борется; облить
грязью людей, у которых и
так много дел и которые не
позволят себе бегать по су-
дам и выяснять с клеветни-
ками, кто прав, а кто вино-
ват…

Обстановка нелегка, она
тяжелее той, какую можно
представить на первый
взгляд, поскольку некото-
рые политики подобными
грязными методами стре-
мятся вернуться во власть и
засасывают в эту грязь жур-
налистов, людей, которым
надлежит говорить обще-
ству правду, вселять в них
веру в будущее. К сожале-
нию, людей нашей профес-
сии пытаются превратить в
марионеток, а мы, вместо
того, чтобы занять принци-
пиальную позицию, по соб-
ственной воле погрязаем в
болоте интриг.

Понятно, почему стремят-
ся облить журналистов гря-
зью, – так проще управлять
ими, но почему мы даём им
на это право?

Злободневный вопрос,
который заслуживает наше-
го особого внимания и ныне
и в будущем.

Бондо
МДЗИНАРАШВИЛИ

“Сакартвелос
Республика”,

22 февраля 2003 года

Перепечатка



 

 

Н о в о с т и
ДИАЛОГ ПАРЛАМЕНТАРИЕВ
СТРАН ЮЖНОГО КАВКАЗА

26-28 февраля в гостинице “Тбилиси-Мариотт” в
рамках парламентской инициативы стран Южного
Кавказа состоится встреча делегаций парламентов
Грузии, Армении и Азербайджана, на которой они
поделятся своими идеями и взглядами, определят
пути сотрудничества в разных сферах.

ВКЛАД БАТУМСКОГО ПОРТА
В “ПРОЕКТ ВЕКА”

Проект строительства нефтепровода мирового зна-
чения “Баку-Тбилиси-Джейхан” уже стал реальностью.
Особый вклад в “проект века” (как его называют) вносит
Грузия, так как доставка предназначенных для строи-
тельства грузов, труб и другой тяжелой техники осу-
ществляется через морское и сухопутное простран-
ство Грузии.

Как известно, по решению руководителя этого про-
екта, международной компании “Бритиш петролэум”
Батумский порт примет и обработает грузы, предназ-
наченные для строительства нефтепровода на терри-
тории Грузии. Общая протяженность работ по строи-
тельству трубопровода на нашей территории - 247 ки-
лометров, а это примерно 21.300 труб. Длина одной
трубы - 12 метров, вес – 6 тонн. Об этом и других инте-
ресных вопросах рассказывает финансовый и коммер-
ческий директор Батумского порта Роин НАКАШИДЗЕ:

- Не скрою, целью наше-
го приезда в Батуми было
ознакомиться с работой
Батумского порта, его
вкладом в “проект века”.
Несмотря на это, по-
скольку вы мой первый
респондент в Аджарии,
наш разговор, наверное,
выйдет за узкие рамки…

- Строительство нефте-
провода “Баку-Тбилиси-
Джейхан” - поистине гран-
диозный проект. Для учас-
тия в нем мы проделали
определенную работу с
представителями компа-
нии “Би  Пи”… Назначен-
ные этой компанией пред-
ставители двух крупней-
ших компаний – “Берт-
линг” и “Спайпетрофаг”
вместе с нами выполняют
сегодня все работы. Здесь
же отмечу, что компания
“Бертлинг” осуществляет
разгрузку и транспорти-
ровку поступивших в Ба-
тумский порт грузов, а ра-
боты по строительству тру-
бопровода на территории
Грузии, то есть укладку
труб - компания “Спайпет-
рофаг”.

В кратчайшие сроки мы
подготовили территорию
площадью 18 тысяч квад-
ратных метров у причалов
№6 и №7 и на основании
требования “Спайпетро-
фага” оборудовали склад-
ское хозяйство (то есть
терминал) на территории
56000 квадратных метров.

- До встречи с вами я
осмотрела упомянутый
вами терминал, где и сей-
час идет работа. Если не
секрет, какое количество
грузов уже получил порт?

- Несколько дней назад
в порт вошло первое судно
– “Ариэла”, доставившее
9463 тонны грузов. Сегод-
ня идет разгрузка очеред-
ного судна с 8800 тоннами
труб. Наш порт примерно
дважды в месяц будет по-
лучать предназначенные
для строительства трубо-
провода грузы. Предпола-
гается, что Батумский
порт должен обработать
106 тысяч тонн грузов, то
есть такое количество
труб, которые будут проло-
жены по территории Гру-
зии. Здесь же следует от-
метить и то, что транспор-
тировку труб от причалов
до складского хозяйства
мы осуществляем своей
техникой, а разгрузка и
складирование произво-
дятся доставленной по на-
шему заказу новейшей
техникой.

- Как я знаю, это двух-
летняя программа дос-
тавки грузов…

- Как я уже сказал, если
мы будем обрабатывать
12-15 тысяч тонн труб в ме-
сяц, на это уже не потребу-
ется двух лет, напротив,
программа должна завер-
шиться в течение года. Но
здесь же отмечу и то, что
компания “Би Пи” участву-
ет и в строительстве про-
екта газопровода “Баку-
Эрзерум”. Она намерена
начать предусмотренные
проектом работы в апреле-
мае.

- На территории склад-
ского хозяйства мне
представилась возмож-
ность побеседовать с ва-
шим иностранным парт-

нером, он выразил глубо-
кое удовлетворение и
благодарность за вашу
организаторскую рабо-
ту, которая, наверное,
намечает перспективы
вашего участия и вдру-
гих проектах. Ваш ком-
ментарий…

- Если скажу, что впер-
вые от вас слышу выска-
занную нашими иностран-
ными партнерами благо-
дарность за нашу работу,
не буду искренним. Не-
смотря на это, хочу еще
раз выразить большую
благодарность и им, и
вам. В результате огром-
ных усилий и поддержки
руководства Аджарии мы
смогли добиться того, что
Батумский порт действи-
тельно в кратчайшие сро-
ки был полностью подго-
товлен и мобилизован к
встрече наших иностран-
ных партнеров.

Что касается перспек-
тив участия в других про-
ектах, не скрою, предус-
мотренные проектом стро-
ительства газопровода
грузы поступят в порты
Грузии, представители
компании “Би Пи” вырази-
ли желание подключить к
этому рабочему проекту и
Батумский порт.

- Я бы сказала, начался
второй этап нашей бесе-

ды, который свя-
зан непосред-
ственно с Ба-
тумским пор-
том, развитием
его инфра-
структуры и
перспективами.
Расскажите чи-
тателю  о Батум-
ском порте…

- Постараюсь
вкратце изло-
жить все о порте.
Следует отме-
тить, что за пос-
ледние три года
Батумский порт
полностью изме-
нил облик. С
этим согласятся
все, кто часто
бывает в Аджа-
рии (это, конеч-
но, в шутку).

Осуществлены реструкту-
ризация Батумского пор-
та, его оснащение новей-
шей техникой. Известно,
что грузооборот порта в
основном зависит от обра-
ботки нефти и нефтепро-
дуктов. Велением времени
порт должен обрабатывать
огромный объем нефти,
поэтому полностью рекон-
струированы так называе-
мые беспричальные при-
стани Батуми, а точнее на-

ходящийся в открытом
море танкер, который с по-
мощью труб связан с неф-
тетерминалом. Сейчас
осуществляется строи-
тельство нового многоот-
раслевого контейнерного
терминала. Батумский
порт известен своими при-
родными глубинами, что
позволяет нам обрабаты-
вать танкеры водоизмеще-
нием 140 тысяч тонн. От-
радно и то, что в Черномор-
ском регионе Батумский
порт даже конкурирует с
другими большими и из-
вестными портами. Что ка-
сается грузооборота, в
2002 году мы преодолели
8-миллионный рубеж гру-
зооборота. Коэффициент
роста составляет миллион
тонн грузов.

В порту занято 1400 че-

ловек, среднемесячная
зарплата которых – 200
лари. Установлены также
премиальное вознаграж-
дение, другого рода по-
мощь.

- Каков среднегодовой
доход Батумского порта и
сколько судов на сегодня
в собственности порта?

- В 2002 году общий доход
порта составлял 28 милли-
онов лари, из них 10 милли-
онов лари внесено в бюджет.

В собственности порта
12 судов и катеров. Следу-
ет отметить, что порт при-
обрел новую 800-тонную
баржу для питьевой воды.

По нашему заказу Ба-
тумский судостроитель-
ный завод в ближайшем
будущем передаст нам два
новых буксира мощностью
600 лошадиных сил.

Что касается перспек-
тив, мы разработали но-
вейший план развития Ба-
тумского порта, это до-
вольно серьезные проек-
ты, осуществить которые
без инвестиций и привле-
чения инвесторов, только
своими силами и дохода-
ми мы не сможем. Вам
известно, что порт - объект
стратегического значения,
который требует постоян-
ного обновления техники и

особого внимания.
P.S. В 2002 году извест-

ная международная ком-
пания “Бюро веритазм”
присвоила Батумскому
порту международный
сертификат качества. По-
здравляя его коллектив с
этим огромным признани-
ем, желаю дальнейших
успехов.

Иамзе КИКНАДЗЕ
Сакинформи

Вчера в «Театралури сар-
дапи» состоялась презента-
ция газеты «Абрешумис
гза». Поздравить коллектив
периодического издания,
пожелать ему успехов в ра-
боте пришли представители
правительства, транспорт-
ных структур, общественно-
сти страны, журналисты.

Выход в свет первого но-
мера «Абрешу-
мис гза» отме-
тил Президент
Грузии Эдуард
Шеварднадзе.
Глава Грузинско-
го государства
высказал уве-
ренность, что
творческий кол-
лектив газеты
приложит все
свои силы и
энергию для по-
пуляризации и
пропаганды осу-
щ е с т вл е ни я
проекта возрож-
дения «Великого
Ш е л к о в о г о
пути».

Как сказала
выступившая
перед гостями
«Театралури
сардапи» редак-
тор газеты Мзия
Нармания,  «Аб-
решумис гза»
ставит перед со-
бой целью
объективно и
беспристрастно
освещать фак-
ты, события и
явления, рас-
крывать пробле-
мы, которые сегодня стоят
перед участниками проекта
XXI века.

«Абрешумис гза» выхо-
дит на двух языках – грузин-
ском и английском. Ее стра-
ницы предоставлены руково-
дителям министерств, ве-
домств, ученым и специали-

«АБРЕШУМИС ГЗА» -
ДОРОГА В БУДУЩЕЕ

стам. Своими мнениями в
газете делятся непосред-
ственные исполнители про-
грамм, представители зару-
бежных компаний. Авторы
«Абрешумис гза» в доступ-
ной форме показывают
роль Грузии в проекте
TRACECA и Евросоюза как
координатора этой эпохаль-
ной программы.

На презентации говори-
лось, что в газете уделяется
много места информациям
и корреспонденциям, в кото-
рых раскрывается широкий
спектр событий как в нашей
стране, так и за ее предела-
ми, непосредственно отно-
сящихся к проекту. Говори-

лось и о том интересе, с ко-
торым читаются в «Абрешу-
мис гза» материалы о на-
земных транспортных арте-
риях, значении морских и
воздушных коммуникаций.
При этом подчеркивалась
важность обстоятельного
знакомства читателя с соот-
ветствующими междуна-
родными соглашениями и

договорами, воп-
росами финанси-
рования тех или
иных программ со
стороны Всемир-
ного банка, других
донорских орга-
низаций.

- Мы стремим-
ся привлечь к уча-
стию в газете ши-
рокий круг читате-
лей, учитывать их
пожелания и за-
мечания с тем,
чтобы сделать га-
зету более инте-
ресной и чита-
бельной - говори-
лось на встече.
Участники пре-
зентации пожела-
ли журналистам
«Абрешумис гза»
идти в ногу со вре-
менем, с боль-
шей эффектив-
ностью отражать
се го дняш ни й
день и перспекти-
вы реализации
замечательной и
уникальной идеи –
возрождения ис-
торического «Ве-
ликого Шелкового
пути». Проекту,

устремленному будущее.
В презентации принял

участие министр транспор-
та и коммуникаций Грузии
Мераб Адеишвили.

Константин
ЦАГАРЕИШВИЛИ

Рудольф АХПАТЕЛОВ

“КОНСТАНТА” ВСЕГДА
К ВАШИМ УСЛУГАМ

С целью улучшения соци-
ально-экономического поло-
жения в Грузии уже несколь-
ко лет работают фонды, вы-
дающие микрокредиты ма-
лым предприятиям для их
развития.  Такого рода услу-
ги  способствуют росту эко-
номики страны  и улучше-
нию социального фона.

В 1997 году в Тбилиси был
создан фонд «Константа».
Это местная микрофинансо-
вая организация, миссия ко-
торой - обеспечить предпри-
нимателей стабильными
долгосрочными, доступны-
ми финансовыми услугами.
Создание «Константы» стало
возможным при помощи
грантов  UNHCR (Высший ко-
миссариат беженцев при
ООН) и  американской орга-
низации SAVE THE
CHILDREN. Позднее грант
выделило и агентство USAID.
Ныне донорами фонда явля-
ются как SAVE THE CHILDREN,
USAID, так и консультацион-
ные группы CGAP и
SHOREBANK ADVISORY
SERVICES.

Как рассказала ассистент
администратора фонда Та-
мар Лебанидзе, на сегод-
няшний день «Константа»
выдает групповые и индиви-
дуальные кредиты. Взять
кредит может каждый граж-
данин Грузии, у которого уже
есть свой малый или мелкий
бизнес. Так как в основную
задачу фонда входит по-
мощь предпринимателям в
расширении собственного
бизнеса, то кредиты не вы-
даются начинающим бизнес-
менам.

Тот факт, что у фонда на
сегодня есть более 14 тысяч
активных кредиторов, уже
говорит о том, что бизнес-
мены заинтересованы и до-
вольны  услугами «Констан-
ты». К 2002 году кредитный
портфель  фонда превысил
4 миллиона лари, что на 192
процента больше в сравне-
нии с предыдущим годом.
За год средний показатель
своевременного покрытия
долгов составил 98 процен-
тов, то есть коэффициент
риска составил менее трех

процентов.  Это, по мнению
международных экспертов,
прежде всего, обусловлено
тем, что «Константа» всегда
уделяет особое внимание
усовершенствованию мето-
дологии подготовки креди-
тов.

Руководство фонда выра-
жает уверенность в том, что
для предпринимателей ус-
луга, предоставленная «Кон-
стантой», которая своей це-
лью ставит развитие бизне-
са на микроуровне, в конеч-
ном итоге  будет иметь мак-
роитог для социально-эконо-
мического продвижения
страны вперед.

За последние три года
фонд сумел значительно
расширить географию.

 - На сегодня в масштабах
Грузии уже функционируют
региональные филиалы, -
рассказывает Тамар Леба-
нидзе. - В ареале деятельно-
сти «Константы» - пять  реги-
онов. В 2000 году  открыт
первый региональный фили-
ал в Батуми. Интересен тот
факт, что за кредитами в Ба-
туми стали приезжать пред-
приниматели из Кобулети.
Впоследствии это стало
причиной открытия пункта
услуг в Кобулети. Затем был
открыт второй региональ-
ный филиал в Гори. Так как
потребность в микрокреди-
тах оказалась очень высо-
кой,   стало ясно, что в реги-
онах намечается перспекти-
ва развития малого бизне-
са. Достаточно быстро вы-
росло количество кредито-
ров в регионах, в их число
вошли  бизнесмены из Цхин-
вали, Марнеули, Цнори, Ла-
годехи, Хашури, Зестафони
и др.

Когда “Константа” начина-
ла функционировать, у нас
работало только семь чело-
век. Тогда мы и не предпо-
лагали столь большие мас-
штабы. Естественно, такой
стремительный рост орга-
низации - результат самоот-
верженного труда сотруд-
ников.

В 2001 году немецкая ком-
пания International Projekt
Consult (IPC) провела изуче-

ние программы кредитов
фонда «Константа». По мне-
нию IPC, успех фонда заклю-
чается в правильной   мето-
дологии подготовки креди-
тов и механизме подготов-
ки внутреннего   контроля.
На основе конкретных реко-
мендаций IPC «Константа» су-
мела  усовершенствовать
методологию подготовки
кредитов.

По итогам исследования
Микрофинансового центра
стран Центральной и Вос-
точной Европы и СНГ, фонд
«Константа» назван третьей
по величине микрофинан-
совой организацией на тер-
ритории СНГ и Восточной
Европы и второй в Грузии
после  Микрофинансового
банка  MBG.  Сотрудниче-
ство с этим банком, кото-
рое активно ведется в пос-
леднее время, еще больше
способствовало развитию
малого бизнеса в регионах.

Мака ДАЛАКИШВИЛИ

Парламентская инициатива означает диалог пар-
ламентариев трех стран. В соответствии с ней при
поддержке британской неправительственной орга-
низации LINKS состоялось несколько встреч в Ве-
ликобритании. На одной из последних встреч в Лон-
доне ее участники подписали Меморандум о взаи-
мопонимании, предусматривающий дальнейшее
развитие парламентской инициативы. В меморан-
думе члены парламентов трех стран отметили, что
“они осознают большую роль и ответственность,
которая возложена на них, избранников народа, в
поиске кратчайших путей решения конфликтов в ре-
гионе”.

Тбилисская встреча начнется с конференции
“Южный Кавказ и Европа”, в которой примут учас-
тие также представители европейских институтов,
в том числе Совета Европы, Евросоюза, ОБСЕ, Пар-
ламентской Ассамблеи НАТО. Затем состоятся дву-
сторонние встречи, а в последний день – форум
парламентов стран Южного Кавказа, на котором
будет обсуждаться связанная с парламентской ини-
циативой деятельность.

Сакинформи

СЕМИНАР ПОД ЭГИДОЙ
IFAD В ШУАХЕВИ

Около двадцати фермеров сел высокогорного Шу-
ахевского района, находящихся на высоте 1000 мет-
ров над уровнем моря, приняли участие в семинаре,
посвященном разъяснению целей, задач и компонен-
тов программы развития сельского хозяйства в гор-
ных и высокогорных регионах, осуществляемую в
Грузии международным фондом развития сельского
хозяйства IFAD.

Участников семинара ознакомили с практикой со-
ставления перспективных планов развития сел, но-
выми технологиями в области животноводства, ра-
стениеводства, которые позволят повысить урожай-
ность, поголовье скота и, соответственно, доходы
крестьян.

Сакинформи

ОТТО ШИЛЛ ПРИЕДЕТ
В ТБИЛИСИ

По приглашению Государственного департамента
по охране Государственной границы Грузии 4 марта
нынешнего года Грузию с официальным визитом по-
сетит министр внутренних дел Германии Отто
Шилл.

Основная цель визита – представление Прези-
денту Грузии пакета рекомендаций по реформиро-
ванию пограничных сил Грузии, которые выработа-
ли в прошлом году немецкие эксперты. Г-н Шилл
проведет в Грузии один день. За этот период состо-
ятся его деловые встречи с Президентом Грузии Эду-
ардом Шеварднадзе, министром внутренних дел
Грузии генерал-лейтенантом Кобой Нарчемашвили
и председателем Государственного департамента по
охране Государственной границы Грузии генерал-лей-
тенантом Валерием Чхеидзе, во время которых бу-
дет обсужден целый ряд вопросов, касающихся со-
трудничества Германии и  Грузии, сообщает коррес-
пондент «СГ».

СОЗДАНА НОВАЯ АССОЦИАЦИЯ

Официально зарегистрирована Ассоциация пун-
ктов по обмену валюты, основная цель которой со-
стоит в координации деятельности работающих в
этой сфере лиц и рассмотрении собственных про-
блем в соответствующих инстанциях. По данным На-
ционального банка Грузии, на сегодня в нашей стра-
не действует 299 лицензированных пунктов по об-
мену валюты, две трети которых размещено в Тби-
лиси.

Состоялась первая встреча председателя ново-
образованной ассоциации Темура Махарадзе и
других её членов с вице-президентом Националь-
ного банка Иванэ Вахтангишвили и начальником
Управления по надзору за небанковскими депо-
зитными учреждениями Мзией Тепнадзе. Руково-
дителям Национального банка представили пере-
чень злободневных вопросов, волнующих занятых
этим бизнесом лиц, говорилось, что при разра-
ботке регулирущих нормативных актов в данной
сфере должны быть предусмотрены их соображе-
ния.

Сакинформи

Поклонники его творчества  смогут посмотреть
как старые, так и сравнительно новые работы мэт-
ра французского кино: «Жизнь дворца» (1965), «Же-
натые во втором году» (1970), «Сирано де Берже-
рак» (1990), «Гусар на крыше» (1998) и другие филь-
мы с участием таких известных актеров, как Ив
Монтан, Катрин Денев, Жан-Поль Бельмондо, Же-
рар Депардье. Пройдут сеансы и на французском
языке.

Жан-Поль Рапно занимает особое место во фран-
цузской кинематографии. Он известен как режис-
сер, рассказывающий серьезные истории с юмо-
ром и иронией. Ему блестяще удается воплощать
традиционные для французской комедии элегант-
ность, остроумие, юмор и эмоции. Фильмы, показ
которых состоится в Доме кино, ярко отражают вехи
творчества замечательного  французского киноре-
жиссера.

Мака ДАЛАКИШВИЛИ

КОМЕДИИ ЖАНА-ПОЛЯ РАПНО -
НА ГРУЗИНСКОМ ЭКРАНЕ

В Тбилисском доме кино по инициативе  Посоль-
ства Франции в Грузии и Центра французской куль-
туры имени Александра Дюма с 27 февраля по 6
марта пройдет ретроспектива фильмов известно-
го французского кинорежиссера Жана-Поля Рап-
но.



 

 

ЮБИЛЕЙ РЫЦАРЯ СЦЕНЫ
В феврале нынешнего

года   Георгию Гегечкори,
замечательному артисту,
истинному интеллигенту,
личности яркой, незауряд-
ной, исполнилось восемь-
десят лет. Он принадлежит
к той редкой генерации ак-
теров, которым присуща
четкая гражданская пози-
ция, которые соотносят свое
творчество с реалиями се-
годняшнего дня, с процесса-
ми, происходящими в
мире.

 Невозможно не поддать-
ся обаянию этого челове-
ка... Его чуть смущенная
улыбка, лукавые искринки в
глазах, несколько старомод-
ная галантность покоряют
сразу. А на сцене он -   лице-
дей, способный сыграть и
драму, и комедию, и фарс.
Его гибкой актерской при-
роде подвластно все - и глу-
бокая психологичность, и
яркая характерность...

Недавно актеру присвои-
ли титул Жреца искусства,
во второй раз наградили Ор-
деном Чести. Трудно найти
человека, более достойного
этой награды. Он именно че-
ловек чести, наверное, с по-
нятиями о порядочности,
благородстве, чувстве соб-
ственного достоинства, дол-
ге, совести, патриотизме.

Хотелось бы, чтобы такие
люди, как Гоги Гегечкори, по-
дольше были рядом с нами.
Ведь они - барометры прав-
ды и добра, чутко реагиру-
ющие на  все, что происхо-
дит в нашем сложном
мире...

На днях в кинотеатре
“Руставели” чествовали
этого рыцаря  грузинского
театра и кино. Почетный
титул был присвоен юби-

ляру фирмой “Ло-
миси”, учредив-
шей премию име-
ни этого замеча-
тельного мастера
сцены. Первым ее
о б л а д а т е л е м
стал сам   Гоги Ге-
гечкори.

Министр куль-
туры Грузии Сеси-
ли Гогиберидзе
зачитала по-
здравление Пре-
зидента Грузии
Эдуарда Шевард-
надзе, в котором
он выразил  осо-
бое уважение к
артисту.  Добрые
слова в адрес  Гоги
Гегечкори  сказали
кинорежиссер  и
вице-спикер пар-
ламента  Эльдар
Шенгелая, худо-

жественный руководитель
международного фестива-
ля искусств “Сачукари”
Кети Долидзе, проректор
университета театра и кино
имени Ш. Руставели Васил
Кикнадзе, коллеги актера
по театру им. Ш. Руставе-
ли.

Кети Долидзе вручила
артисту особенно значи-
мую для него награду - ста-
туэтку Михаила Туманиш-

вили, уменьшенную копию
памятника  мастеру.

 Настоящим подарком
для собравшихся стал доку-
ментальный фильм “Жрец
искусства”, показанный в
этот юбилейный вечер. Его
одухотворила личность са-
мого Гоги Гегечкори. Что ка-
сается авторов картины, то
они не только продемонст-
рировали профессиональ-
ное мастерство, но и про-
явили  любовь к артисту,
городу, в котором он родил-
ся и вырос, к грузинской
культуре вообще, ощущае-
мой во всем, от  улочек  и
зданий старого Тбилиси до
высокого искусства сцены.
...Плоть от плоти этой куль-
туры, этого города - Гоги Ге-
гечкори.

Рассказывая о своем те-
атральном и нетеатраль-
ном прошлом, о своих ре-
ликвиях, прогуливаясь по
городу, Гоги Гегечкори и
здесь прежде всего артист,
умеющий вдохнуть душу в
каждый камень, в пожелтев-
шие от времени фотогра-
фии, строки, обжить про-
странство помещений теат-
рального вуза  так, что вос-
кресают “знакомцы давние”,
если вспомнить слова Пуш-
кина, и мы чувствуем  дыха-
ние Истории, истории теат-

ра... А еще невольно ло-
вишь себя на мысли: актер-
ская профессия накладыва-
ет отпечаток на человека, и
это ощущается  и в особой
походке, и в “прекрасном
грузинском”  ( это отметил
в своем теплом выступле-
нии Э. Шенгелая), и в непов-
торимой пластике Гоги Ге-
гечкори - несмотря на то,
что  за его плечами восемь
десятков лет!

Особая благодарность
создателям картины: авто-
рам сценария Котэ Мириа-
нашвили и Ии Шеразадиш-
вили (она же режиссер
фильма), главному опера-
тору Темуру Каландаришви-
ли, звукооператору Геле Ре-
вия,  автору музыкального
оформления Ии Саканде-
лидзе, редакторам Манане
Гегечкори и Мзии Ломта-
тидзе.

В ходе вечера  в исполне-
нии артиста прозвучали
публицистические строки
любимого им Ильи  Чавча-
вадзе, обращенные к моло-
дому поколению. А завер-
шился  праздник искусства
стихотворением  Мурмана
Лебанидзе. Его, разумеет-
ся, подарил гостям Гоги Ге-
гечкори...

Инна БЕЗИРГАНОВА

ИСКУССТВО ДАРИТЬ КРАСОТУ
На международных со-

ревнованиях, завершив-
шихся недавно в Киеве,
удачно выступила сборная
мастеров парикмахерско-
го искусства Грузии. В ее
активе второе и третье ме-
ста среди взрослых и вто-
рое место среди юниоров.
Вице-президент  Федера-
ции парикмахеров и кос-
метологов Грузии Натела
Иашвили получила катего-
рию  судьи международно-
го класса.

Это был первый офици-
альный выход молодой фе-
дерации на международной
арене. Она была учрежде-
на в январе прошлого года.

Ее президентом избра-
ли Важу Мхитаряна – моде-
льера международного
класса, обладателя 12 зо-
лотых медалей европейс-
ких конкурсов, обладателя
Гран-при конкурса «Золотая
роза» - Париж, 2000 г.

Идея создания федера-
ции возникла спонтанно.
Ученица Важи Мхитаряна,
Натела Иашвили, вместе
со своими сотрудниками
обсуждала проблемы сало-
нов красоты, а их немало.
Натела Иашвили решила
взять инициативу в свои
руки, создать профессио-
нальное объединение для
их решения. Написали
даже письмо на имя Автан-
дила Джорбенадзе... Вско-
ре состоялась презентация
новой федерации.

Узнав о существовании
Всемирной организации
парикмахеров Organisation
Mondiale Caiffure (OMC), на-
ладили переписку с ней. В
частности, первое письмо
передали  через Чрезвы-
чайного и Полномочного

Посла Грузии во Франции
Гочу Чоговадзе. Уже в октяб-
ре 2002 года федерация
стала полноправным чле-
ном Всемирной организа-
ции парикмахеров, штаб-
квартира которой находит-
ся в Париже (президент –
Пьер Сисари). С тех пор
члены грузинской федера-
ции имеют право прини-
мать участие во всемир-
ных конкурсах и чемпиона-
тах всех рангов, получать
международные сертифи-
каты.

Для членов федерации
предусмотрены меры юри-
дической и организацион-
ной поддержки, идет рабо-
та по созданию системы
централизованного снаб-
жения. Создана школа про-
фессиональной подготовки
кадров нулевого уровня.
Вскоре будет проведена ат-
тестация уже работающих
парикмахеров. Приглаше-
ны представители систем
народного образования,
Госстандарта, ведущие ма-
стера парикмахерского ис-
кусства. Учитывая эконо-
мическое положение в Гру-
зии, 25 процентов поступа-
ющих будут приниматься
на конкурсной основе для
бесплатного обучения.

За последнее время
федерация провела три
показа-шоу. В показе, ко-
торый состоялся в ДК же-
лезнодорожников, прини-
мали участие около ста
специалистов. Самое
главное, считает Важа
Мхитарян, что он проде-
монстрировал желание
участников творить и по-
беждать. В своем интер-
вью одной из французс-
ких газет Важа Мхитарян

подчеркнул, что ему редко
доводилось видеть столь
большое количество уча-
стников именно по данной
профессии - парикмахе-
ров. Сегодня работающим
в этой области в Грузии -
от 17 до 25 лет.

Услугами парикмахерс-
ких регулярно пользуются
40 процентов тбилисцев и
гостей столицы. У них боль-
шой выбор парикмахерс-
ких и салонов, а также па-
рикмахеров-индивидуа-
лов. Около 70 процентов са-
лонов относятся к классу
«люкс», где используются
парфюмерно-косметичес-
кие средства, оборудова-
ние и методики обслужи-
вания ведущих зарубежных
фирм:Wella, Londa. Боль-
шая часть парикмахерских
– салонов (около 30 процен-
тов) отличается средним
уровнем цен при достаточ-
но высоком классе обслу-
живания, а около 50 про-
центов парикмахерских
стараются держать невы-
сокие цены, что привлека-
ет в них наибольшее коли-
чество клиентов.

Только в Тбилиси появи-
лось в последний период
очень много салонов, по-
рядка 2000.

Для открытия салона
обязательно получение
сертификата в городской
санэпидстанции и службе
Госстандарта. Однако, к со-
жалению, его ксерокопию
можно легко приобрести
буквально за 10 лари. И это
– серьезная проблема, ко-
торой, наравне с другими
организациями, должна за-
няться и новая федерация.

Тата ИВАНИДЗЕ

«ЗОЛОТОЙ РЕСТОРАН»
НАЗОВУТ В КОНЦЕ МАРТА
«ЭРОВНУЛИ СУПРИС МАДЛИ» - НОВЫЙ ПРОЕКТ ЛАЛИ МИКАВА

Автор фестиваля «Ва-
зис Сагалобели», уже став-
шего традиционным и меж-
дународным, заслуженная
артистка Грузии, генераль-
ный директор музея-сало-
на имени О.Гордели «Твор-
чество» Лали Микава рабо-
тает над реализацией сво-
его нового проекта-конкур-
са на звание лучший рес-
торан Тбилиси, именуемо-
го «Эровнули суприс мад-
ли». Одновременно предпо-
лагается также провести
дегустацию минеральных
вод и алкогольных напит-
ков. В Тбилиси пройдут и
выставки ресторанов, ми-
неральных и алкогольных
напитков.

Конкурс организуют мэ-
рия столицы Грузии, му-
зей-салон имени О.Горде-
ли «Творчество», страховая
компания «Гелиос», ООО
«Окрос Хванчкара» при
участии Министерства

сельского хозяйства и про-
довольствия страны.

Подобный конкурс в Гру-
зии проводится впервые,
и, как заявляет Лали Мика-
ва, он должен способство-
вать развитию традиции
грузинского гостеприим-
ства и застолья, сыграет
позитивную роль в привле-
чении в страну большего
числа зарубежных турис-
тов.

Победителю конкурса
будет присвоено звание
«Золотого ресторана», ко-
торое он сохранит до конца
года. Ресторан, занявший
второе место, получит пра-
во именоваться «Серебря-
ным».

В течение марта жюри,
в которое войдут автори-
тетные, заслуженные лица
и профессионалы высоко-
го класса, будут знакомить-
ся с ресторанами, изъявив-
шими желание участвовать

в конкурсе. При этом опре-
делены следующие номи-
нации: самое разнообраз-
ное и изысканное меню,
лучшее традиционное об-
служивание, оригиналь-
ный дизайн, музыкальное
оформление, сервировка,
лучшие национальные и
интернациональные блюда,
организация приема гос-
тей, лучшая карта вин, луч-
шее кулинарное изделие,
лучший банкетный зал и
лучший кафе-бар.

Итоги конкурса рестора-
нов, минеральных вод и бе-
залкогольных напитков бу-
дут оглашены 29 марта в
мэрии Тбилиси.

1 апреля, в День смеха,
Лали Микава намерена
организовать в ресторане,
который будет назван «Зо-
лотым», большое празд-
ничное шоу.

Константин КОСТАВА

КИРХА: ЗВЕЗДНЫЙ ПАРАД
ВАЛТЕРА МОРИЦА

Я, возможно, повторюсь,
сказав, что евангелической-
лютеранской церкви «При-
мерения» сегодня принад-
лежит заметная роль в куль-
турной жизни Тбилиси. В
этом заслуга основателя и
строителя храма архиепис-
копа Герта Хуммеля. Его ста-
раниями церковь стала ме-
стом постоянных встреч та-
лантов и поклонников.

В благородной миссии
Герту Хуммелю активно по-
могает член ассоциации
немцев в Грузии «Айнунг»
Вальтер Мориц – человек,
наделенный огромным та-
лантом искать, находить,
включать в свои концертные
программы великолепных
исполнителей. Особенно
молодых.

Каждый концерт, органи-
зованный Вальтером Мори-
цем в Кирхе по этой причи-
не, становится событием.
Люди, а это не только при-
хожане церкви «Примере-
ния», но и другие тбилисцы,
ценящие и любящие искус-
ство, благодарны Вальтеру
Морицу за мгновенья пре-
красного, которые он им да-
рит со всей щедростью сво-
ей души и сердца, и ждут
новых встреч с ним.

Февральский концерт,
который провел в церкви
Вальтер Мориц, не только
оправдал, но и превзошел
надежды тбилисских по-
клонников талантов. Могу
без всякой натяжки ска-
зать, что в этот день в церк-
ви «Примерения» состоял-

ся подлинный
звездный па-
рад.

За роялем,
завораживая
слушателей
великолепной
игрой, друг
друга сменяли
победительни-
ца междуна-
родного кон-
курса в Боло-
нье, лауреат
музыкального
конкурса в
Б о р ж о м и
Ирма Гигани,
ди пл о м ан т
международ-
ного юношес-
кого конкурса
Тамара Канде-
лаки, лауреат
международ-
ных и респуб-
ликанских кон-
курсов, сти-
п е н д и а т к а

Президента
Грузии Тама-
ра Личели,
дипломант
телевизион-
ного конкур-
са юных му-
з ы к а н т о в
Александр
Васадзе. Бурными аплодис-
ментами были награждены
скрипичный дуэт лауреатов
международных и респуб-
ликанских конкурсов, сти-
пендиаток Лианы Исакадзе,
Ии и Нино Давиташвили,
вокалисты – лауреат между-
народных и республиканс-
ких конкурсов, солистка
Тбилисского и Кутаисского
оперных театров Марина
Парулава, солистка Самар-
ского оперного театра Майя

Джапаридзе, солистка Тби-
лисской государственной
филармонии Манон Куба-
нейшвили, лауреат между-
народных и республиканс-
ких конкурсов, солистка
Тбилисского оперного теат-
ра Наталья Волченко.

Всех участников звездно-
го парада отличали высокий
уровень мастерства и арти-
стизм, хотя большинство из
них молоды. Перечисляя их
имена, да простит меня чи-
татель, я специально не на-
зывал  возраст, чтобы сохра-
нить некоторую интригу.
Сейчас же скажу - самой
юной исполнительницей
концерта была Ирма Гигани.
Ей всего шесть лет, но уже
сейчас она покоряет  зрелой
игрой.

Накануне своего выступ-
ления в Кирхе Ирма Гигани
в Большом зале Тбилис-
ской консерватории, кото-
рый был переполнен так,
что, как говорится и яблоку

некуда было упасть, с орке-
стром играла Баха и снис-
кала бурные овации. Публи-
ка долго не отпускала ее от
рояля. В церковь «Приме-
рения» девочка пришла с
температурой и все же, сев
за инструмент, вновь оча-
ровала людей своей игрой.

Наверное, надо обяза-
тельно сказать, что Ирма Ги-
гани, внучка Джансуга Чар-
квиани. И она достойна сво-
его знаменитого и всеми

почитаемого в Грузии деда.
Впрочем, в день концер-

та в Кирхе были и другие
представители творческих
династий нашей страны.

Народная артистка
СССР, лауреат Государ-
ственной премии, профес-
сор Тбилисской консерва-
тории, художественный ру-
ководитель Кутаисского
оперного театра Медея
Амиранашвили пришла
вместе с дочерью Мариной
Парулава.

Обладательница колора-
турного сопроно Марина
Парулава, как я уже сказал
выше, выступила прекрас-
но, и, конечно, мы все долж-
ны быть благодарны ее пе-
дагогу Давиду Амиранашви-
ли, сыну известного грузин-
ского певца Петре Амира-
нашвили и брату несрав-
ненной Медеи.

В концерте с блеском вы-
ступила и еще одна воспи-
танница Давида Амиранаш-
вили – Майя Джапаридзе.
Певицу с большим буду-
щим недавно звали в Моск-
ву в Большой театр, но по
семейным обстоятель-
ствам она отказалась от за-
манчивого предложения.

Большое будущее, бес-
спорно, ждет и других уча-
стников концерта – уча-
щихся музыкального кол-
леджа имени Евгения Ми-
келадзе  Ию и Нино Дави-
ташвили, которых ныне го-
товит педагог Эрнест Ара-
келов, учащихся музы-
кальной гимназии имени
Захария Палиашвили Та-
мару Канделаки и Алексан-
дра Васадзе, наставники
которых - Тинатин Схирт-
ладзе и профессор Эди-
шер Русишвили, аспиран-
тку Тбилисской государ-
ственной консерватории
Тамару Личели, выпесто-
ванную профессором Тен-
гизом Амиреджиби.

Уверен, придет время, и
звезды нынешнего парада
Вальтера Морица, озарят
ярким светом своего талан-
та лучшие сценические
площадки мира.

Мы благодарны Вальте-
ру Морицу за доставлен-
ные мгновения прекрасно-
го и ждем его новых кон-
цертов в Кирхе.

Константин
ЦАГАРЕИШВИЛИ

СИТУАЦИЯ УПРАВЛЯЕТСЯ
На традиционном бри-

финге в Министерстве
труда, здравоохранения и
социальной защиты Гру-
зии, который проводится
руководителем ведом-
ства Амираном Гамкре-
лидзе, вновь разговор
шел о ситуации с грип-
пом в Тбилиси и в целом
в стране.

Как отмечалось, своего
пика грипп достиг 17-18
февраля и на сегодня уже
наблюдается его спад. По

мнению специалистов,
это отчасти вызвано и
тем, что по рекомендации
министерства в школах
был вовремя объявлен
карантин, и уровень боль-
ных гриппом детей сокра-
тился на пятнадцать про-
центов. Кроме того, свои
положительные результа-
ты дали бесплатное об-
служивание больных по
вызову врачей на дом,
консультации в инфекци-
онном патологическом

центре, принятые профи-
лактические меры.

Заболевание гриппом
наблюдалось в основном
в компактно населенных
местах и среди незащи-
щенных слоев населения-
беженцев. На 24 февраля
среди беженцев зарегис-
трированы 773 случая,
302 из них – дети, госпи-
тализировано всего два
человека. Им всем была
оказана соответствующая
медицинская помощь, не-

обходимые лекарства вы-
делила международная
организация «Амфор».
Как отметил А.Гамкрелид-
зе, есть все предпосылки,
что проблема с гриппом
будет уже решена в пер-
вой декаде марта. Ситуа-
ция управляется.

На брифинге отмеча-
лось также, что в системе
особое внимание уделяет-
ся оптиматизации кадров,
повышению квалификации
специалистов. Этому при-

зван служить постдиплом-
ный институт – институт
резидентуры. Учебная про-
грамма, которая уже пол-
ностью соответствует меж-
дународным стандартам,
рассчитана на три-пять лет.
Вуз готовит специалистов
высокого профиля. В ны-
нешнем году на конкурсной
основе, которая пройдет в
три этапа, будут приняты
120 человек.

Роберт МЕГРЕЛИШВИЛИ

 «АИРЗЕНА - ГРУЗИНСКИЕ АВИАЛИНИИ»
ПРИМЕТ НОВЫЙ ЛАЙНЕР

Вчера в «Шератон-Мете-
хи-Палас» состоялось под-
писание договора о переда-
че американской лизинго-
вой компанией «CIT» еще
одного самолета «Боинг»
компании «Аирзена-Грузин-
ские авиалинии» . В подпи-
сании договора с грузинс-
кой стороны принимали
участие председатель сове-
та директоров «Аирзена»
Тамаз Гаиашвили и  вице-
президент американской
лизинговой компании «СIT»
Аллен Оливер. На церемо-
нии также присутствовали
вице-президент концерна
«Боинг» в Восточной Евро-
пе Владимир Силверстоун,
министр транспорта и ком-
муникаций Грузии Мераб
Адеишвили, глава админи-
страции Гражданской авиа-
ции Зураб Чанкотадзе,
представители Посольства
США в Грузии и другие офи-
циальные лица.

Это будет третий по сче-
ту «Боинг» под номером 737-
500, который поступает в
распоряжение компании
«Аирзена - Грузинсие авиа-
линии». Будут введены до-
бавочные рейсы на Прагу,
Милан, Барселону, Амстер-
дам, что, соответственно,
расширит инфраструктуру
компании.В настоящее вре-
мя «боинги» совершают
рейсы в Москву, Киев, Пе-
тербург, Париж, Франк-

фурт, Вену, Афины, Тель-
Авив.

Средняя стоимость «Бо-
инга» колеблется от 17 до 25
млн. долларов США. Раз в
три месяца воздушные лай-
неры концерна «Боинг» про-
ходят технический осмотр.
В настоящее время один са-
молет, обслуживающий
«Аирзена - Грузинские авиа-
линии», проходит техос-
мотр в Великобритании.

Лизинговая аренда состо-
ялась при прямом участии
концерна «Боинг», с кото-
рым грузинская сторона
конструктивно сотруднича-
ет в течение нескольких лет.
За этот период концерн бес-
платно реконструировал 10
наших самолетов, потратив
при этом свыше миллиона
долларов США.

На будущее планируется
создание в нашей стране

технического центра. В на-
стоящее время концерн
«Боинг» дал рекомендацию
Грузии при заключении до-
говора с американской ли-
зинговой компанией «СIT» и
выступил гарантом эксплу-
атации и последующего ре-
монта самолета в установ-
ленном режиме. Все это
позволило пополнить отече-
ственный авиапарк третьим
по счету «Боингом».

Первые два  воздушных
судна были доставлены в
Грузию другой транспорт-
ной лизинговой компанией
Германии «Happag Lloyd» -
гарантом выступил сам
Президент Грузии Эдуард
Шеварднадзе.

К 15 марта самолет при-
землится в аэропорту сто-
лицы Грузии.

Инга МУШЕГЯНЦ



 

 

Мозаика

Теща миллиардера
Мария ЗЕЛНИЧКОВА, простая телефонистка из

чешского городка Злин, ныне 75-летняя пенсионерка, -
экс-теща одного из самых богатых людей планеты. Ее
дочь - Ивана ТРАМП, бывшая жена владельца конкур-
са красоты «Мисс Вселенная» Дональда ТРАМПА, жи-
вет в США, воспитывает троих детей, занимается биз-
несом. Госпожа Зелничкова поведала нашему собко-
ру в Чехии секрет современной Золушки.

- Социалистическая Че-
хословакия, скромность и
аскетизм... И вдруг ваша
дочь становится женой
миллиардера...

- Как в сказке о Золушке,
да? 1949 год. Я и мой муж
Милош - инженер - еле сво-
дили концы с концами. Я за-
беременела. Милош ждал
наследника. А родилась
дочь. И он начал воспиты-
вать ее, как парня. Она
классно каталась на лыжах.
Уже в шесть лет выиграла
свое первое соревнование.
В 1967 году уехала в Прагу,
поступила в Карлов Универ-
ситет на педагогический
факультет и стала работать
моделью. Тогда же ее при-
гласили в национальную
лыжную сборную. У нее был
роман с известным поэтом
Иржи Штайдлом, но он по-
гиб в автокатастрофе. Год с

лишним Ивана не могла
прийти в себя. А тут еще
ввод в страну советских
войск. Как-то она ко мне при-
ехала и говорит: «Мама,
неужели я закончу универ-
ситет и буду жить, как все…
За железным занавесом. Я
повешусь».

- Ивана хотела сбежать?
- Да. Но, чтобы мы с от-

цом не пострадали, способ
был единственный - фик-
тивный брак с иностран-
цем. Она так и поступила.
Уехала в Монреаль. Нашла
работу модели. И вскоре
стала получать $50 тысяч в
год.

В 1976 году она поехала в
Нью-Йорк. И вот - вечер,
Ивана с подругами сидит в
ночном клубе, и входит он -
мой будущий зять, До-
нальд Трамп.

Желанный жених, о нем

мечтали все американки.
Он знакомится с Иваной.
Шутя спрашивает, не хо-
чет ли она провести с ним
отпуск. Ивана соглашает-
ся, выбирает известный
лыжный курорт Аспен в Ко-
лорадо. Трамп не знает,

что в прошлом
Ивана - член наци-
ональной сборной
Чехословакии. А
она как начала ка-
таться на лыжах -
покруче любого
мужчины. Дональд
в восторге: «Я всю
жизнь искал краса-
вицу и спортсмен-
ку в одном лице!»
«А я еще и ум-
ная…», - ответила
Ивана.

СУЧКА
МАПС  УКРАЛА

ТРАМПА
- После свадьбы

Иваны и Дональда
вы переехали в
Нью-Йорк?

- Мы с мужем
жили то в Чехии, то
в Америке. Конеч-
но, такой роскоши,

как там, я не видела никог-
да. В «Trump Tower», в Нью-
Йорке, мы занимали сразу
несколько этажей. В мага-
зин ездила на лимузине. На
море летали на личном са-
молете Дональда. Летим и
думаем: «Интересно, в ка-

ком отеле нам заброниро-
вали место?» Прилетаем в
Палм-Бич во Флориде, а
там у Дональда свой замок
- Мар-Алаго. Там нас обслу-
живали 30 горничных и по-
варов. Думаю, вся Чехосло-
вакия нас ненавидела.

- Ваша дочь развелась с
Трампом из-за другой жен-
щины?

- Из-за той сучки, друго-
го слова не найду, Марлы
Мапс. Она Иване в лицо за-
явила: «Я заберу Трампа
любым путем». Дональд с
Марлой прожили всего пол-
года, а с Иваной - 13 лет.

- Слышал, при разводе
Ивана забрала 150 шуб, 270
платьев, все подарки. И
деньги вымогала…

- Дочь и без того человек
богатый. Ивана еще тогда
была президентом нью-
йоркского отеля «Плаза»,
вице-президентом «Grand
Hyatt» и «Trump Tower», уп-

равляла казино. А что де-
лать Трампу с шубами и
платьями? И подарками?
Это же память. Ивана их
взяла, а не вышвырнула в
окно, как поступают многие
истерички.

АНЕКДОТ В ТЕМУ
В США детям задали сочинение. Тема - бедность.

Сын миллионера написал: «Жила бедная семья. И
все у нее были бедные - и прислуга, и шоферы, и оба
смотрителя бассейнов, и повара тоже...»

В день Святого Валентина
- покровителя всех влюблен-
ных - жительница штата Техас
Клара Харрис, которая в по-
рыве ревности несколько раз
переехала автомобилем сво-
его мужа, была приговорена
к 20 годам тюрьмы.

Вся Америка следила за
проходившим в Хьюстоне
процессом, где семейный
конфликт вылился в настоя-
щую драму. Все началось с
того, что в июле прошлого
года Клара Харрис застала
мужа вместе с любовницей.
Трагическая развязка про-
изошла на территории гости-
ничной парковки.

В момент, когда семейный

Жительница Техаса в порыве
ревности трижды переехала

мужа на автобомиле
скандал достиг своего апогея,
Клара Харрис села за руль
своего Mercedes и трижды
переехала им неверного суп-
руга. Тот скончался от полу-
ченных травм. Причем этот
момент был запечатлен на
пленку случайным кинолюби-
телем.

Адвокаты настаивали на
том, что их подзащитная со-
вершила убийство в состоя-
нии аффекта и потому заслу-
живает максимально мягкого
наказания. Однако этот довод
не подействовал ни на жюри
присяжных, признавших жен-
щину виновной, ни на судью,
вынесшего ей строгий, но
справедливый приговор.

Жители германского города Эссен могут каждый слышать
голос канцлера Герхарда Шредера, объявляющий остановки в
трамвае 107 маршрута, сообщает Ananova.

Пленка была записана пародистом Эльмаром Брандтом. Он
прославился своими выступлениями по радио, во время ко-
торых он давал интервью и пел песни голосом Шредера.

Брандт пересыпает названия остановок шутливыми ком-
ментариями. На конечной остановке он выкрикивает: «Про-
пускайте вперед женщин и канцлеров».

В Германии трамвайные
остановки объявляют голосом

Шредера

11 декабря 1936 года анг-
лийский король Эдвард
Восьмой отказался от пре-
стола, чтобы жениться на
американке Уоллис Симп-
сон. Она была замужем за
бизнесменом Эрнестом
Симпсоном. А Эдвард - тог-
да принц Уэльский и самый
завидный в мире жених -
безумно влюбился в эту 35-
летнюю женщину. Она не
отличалась особой красо-
той, но всегда привлекала
мужчин.

Став королeм, Эдвард
ничего не мог и не хотел по-
делать со своей страстью.
Спецслужбы пристально
следили за этим романом.
Сейчас стало известно, что
у Уоллис Симпсон, кроме
мужа и принца, был ещe и

ТАЙНА АНГЛИЙСКОГО КОРОЛЯ
тайный любовник -
некий Гай Маркус
Трандл. Он был
продавцом авто-
мобилей и пре-
красным танцо-
ром.

Если бы Эдвард
знал об этой изме-
не, может быть,
история могла
пойти по другому
пути. На престоле
могло не оказать-
ся ни отца Елиза-
веты Второй, ни еe
самой. Утверждают также,
что в числе любовников
Симпсон был ещe и Риббен-
троп. Один из королевских
историков видел Эдварда в
Париже и рассказывает,
что «он был полностью

поглощeн своим чувством».
Многие тайны эпохи отрече-
ния Эдварда Восьмого
спрятаны в личных архивах
королевы-матери. Но на них
лежит гриф секретности.

ОРТ

Султан Брунея дорого заплатит
за ошибки молодости

Прошла неделя с того
дня, как султан Брунея (один
из самых богатых людей на
земле) объявил о своем ре-
шении развестись со вто-

рой женой Ми-
риам, а экспер-
ты по бракораз-
водным делам
уже прикиды-
вают, во сколь-
ко выльется это
решение вла-
дыке Брунея.

По мусуль-
манским зако-
нам муж обя-
зан содержать
свою бывшую
жену. Если
учесть, что со-
стояние бру-
нейского султа-
на оценивается
в 7 миллиардов

долларов (включая 165
роллс-ройсов, 300 спортив-
ных машин, несколько са-
молетов и круизный лай-
нер), то Мириам должна по-

лучить хорошие отступные.
Однако не все так плохо

для султана, и не все так уж
лучезарно для Мириам.
Есть в брачном законода-
тельстве определенные «за-
ковыки»: в случае, когда
бывшая супруга вела себя
недостойно, она не может
рассчитывать на долю в
мужнином наследстве.

Если Мириам все же су-
меет отстоять свои права,
то перед суммой, которую
она получит, блекнут все ос-
тальные.

Диана, принцесса Уэльс-
кая, получила при разводе
22,5 миллиона долларов.
Своеобразным «рекордом»
считается соглашение
между Ага Ханом и Салли
Крукер-Пул: 75 миллионов
долларов получила Салли
после развода.

Оказывается, штрафы
за разговоры по мобильни-
ку за рулем могут стать не-
плохой статьей дохода, по
крайней мере, за рубежом.
Так, в США, где законы, ог-
раничивающие использо-

вание мобильных, действу-
ют с конца 2001 г., к нынеш-
нему дню выписано более 79
тыс. квитанций по $100 каж-
дая, то есть на общую сум-
му в $7,9 миллионов. Только
в Нью-Йорке чуть более чем
за год любителей погово-
рить за рулем оштрафова-
ли на $4,4 миллиона.

В Германии размер штра-

СЕЛ ЗА РУЛЬ -
НЕ СМЕЙ ТРЕПАТЬСЯ

фа меньше – $60, зато пла-
тить за разговоры без ис-
пользования устройств
hands-free приходится и ве-
лосипедистам. Правда, с
них берут только $30. Полу-
чается, за каждое колесо

своего транспортного сред-
ства нарушителю нужно вы-
ложить $15, так как юные
немцы, ездящие на трехко-
лесных велосипедах, мо-
бильниками, как правило,
не пользуются. Данные о
том, сколько раз жителей
Германии наказывали за
«мобильные» нарушения, к
сожалению, отсутствуют.

В интервью мужскому
журналу FHM пухлый под-
росток признался, что про-
шлым летом во время ве-
черинки умудрился осча-
стливить сразу трех мило-
видных девушек.

Джек Озборн также до-
бавил, что стал жертвой
насмешек своих прияте-
лей, когда те узнали о слу-
чившемся.

Чтобы опровергнуть
слухи о своей нетрадици-
онной сексуальной ориен-
тации, Джек сообщил, что
состоял в весьма близких

отношениях с дочкой Рода Стюарта – Кимберли, и встре-
чался с моделью Каталиной Гирадо.

Сын великого Оззи также признался, что летняя вы-
ходка – событие в его жизни из ряда вон выходящее.
На самом деле – он очень романтичный молодой че-
ловек, и не является любителем экстремальных ви-
дов секса. Джек добавил, что предпочитает занимать-
ся сексом в спальне с девушками миниатюрными, ему
не нравятся красотки с большой грудью, один вид ко-
торой уже вызывает отвращение, сообщает
Ananova.com.

Любовные похождения
cына великого Оззи

 Это установил Патрик
Янсен из нидерландского
университета Вагенингена.
Грызуны, рассредоточиваю-
щие запасы, предпочитают
более крупные орехи остав-
лять «на потом». Чем круп-
нее орех, тем чаще его пря-
чут подальше от дерева и  с

Деревьям легче жить,
если они дают
крупные орехи

тем большей вероятностью
забывают.

Биолог патрик Янсен по-
желал узнать, что происхо-
дит с орехами после того,
как они падают на землю в
тропическом лесу француз-
ской Гвианы. Он рассыпал по
земле тысячи орехов, снаб-

див их флуо-
ресцентными
пометками. За-
тем он с помо-
щью камеры
проследил, ка-
кие животные
орехи подобра-
ли, и куда они
отправились
потом – до тех
пор, пока орех
не был съеден
или не пустил
росток.

Оказалось, что подавля-
ющее большинство орехов
собирали агути – южноаме-
риканские грызуны, род-
ственные морским свин-
кам. Каждый орех закапы-
вался в отдельном укром-
ном уголке. Оказалось, что
грызуны эти очень забывчи-
вы. Крупные орехи они за-
капывали в первую очередь,
унося их подальше. Иногда
они проделывали путь до
ста метров. Грызуны про
орехи часто забывали, а
потому им удавалось ус-
пешно прорасти.

Это значит, что деревья,
приносящие крупные орехи,
получают больше потом-
ства. В результате со вре-
менем число крупноплод-
ных деревьев увеличивает-
ся, а мелкоплодных – умень-
шается, информирует
km.ru .

Завтрак повышает сообразительность

Завтракать утром или не
завтракать?

Вопрос серьезный.
Почти как «быть или не

быть».
Сколько раз вы просыпа-

лись утром на полчаса поз-
же, бежали в ванную, сроч-
но укладывали волосы и

красились, потом
мимоходом загля-
дывали на кухню,
чтобы на ходу сде-
лать пару глотков
несладкого кофе...

А все потому,
что боялись не ус-
петь вовремя на
работу.

В результате по-
завтракать так и не
удавалось.

Народная муд-
рость призывает: «Завтрак
съешь сам, обедом поде-
лись с другом, а ужин отдай
врагу». Не случайно наши
предки изобрели это прави-
ло, они, возможно, уже тог-
да догадывались, что завт-
рак очень важен для орга-
низма, так как заряжает его

необходимой энергией. Те-
перь это доказано экспери-
ментально.

Ученые утверждают, что
если забыть позавтракать,
то в организме упадет уро-
вень сахара крови. Чем это
грозит? Снижением внима-
ния и замедлением ум-
ственных процессов. Вот вы
думаете, почему вы утром
никак не можете сосредото-
читься на работе, все из рук
валится? Потому что про-
спали? А вот и нет. Потому
что не поели нормально.
Ваш сахар упал так, что
мозг не может начать пол-
ноценно работать. Несколь-
ко укусов бутерброда и пол-
ный стакан чая или кофе с
сахаром могут кардинально
исправить ситуацию.

Профессор из Гарварда раскрыла
загадку улыбки Джоконды

Раскрыт секрет загадоч-
ной улыбки знаменитой
Моны Лизы Леонардо да
Винчи. Профессор Марга-
рет Ливингстон из Гарвард-
ского университета на еже-
годном собрании Амери-
канской ассоциации за про-
гресс в науке, которое про-
шло в Денвере (штат Коло-
радо), представила свою
теорию объяснения этого
феномена. По ее мнению,
эффект мерцающей улыб-
ки связан с особенностями
человеческого зрения.

Маргарет Ливингстон за-
метила, что улыбка Моны
Лизы очевидна только тогда,
когда зритель смотрит не
прямо на губы Джоконды, а
на другие детали ее лица.
Исследователь предполага-
ет, что иллюзия исчезнове-
ния улыбки при смене угла
зрения связана с тем, как
человеческий глаз обраба-
тывает визуальную инфор-
мацию, сообщает BBC.

Особенности зрения че-
ловека таковы, что прямое
зрение хорошо восприни-
мает детали, хуже - тени.
«Ускользающий характер
улыбки Моны Лизы можно
объяснить тем, что она по-
чти вся расположена в низ-
кочастотном диапазоне

света и хорошо
воспринимается
только перифе-
рическим зрени-
ем», - заявила
Маргарет Ливин-
гстон.

За этим эффектом мож-
но понаблюдать на простом
опыте. Чем больше смот-
реть прямо на одну букву

печатного текста, тем хуже
воспринимаются другие
буквы, даже с близкого рас-
стояния. То же самое проис-
ходит при созерцании лица
Моны Лизы. Да Винчи, ко-
торый был известен свои-

ми научными по-
знаниями и отли-
чался наблюда-
тельностью твор-
ца, использовал
этот принцип. По-
этому улыбка
Моны Лизы полу-
чилась мерцаю-
щей.

«Такие худож-
ники, как да Вин-
чи, импрессио-
нисты и другие,
открыли истины,

которые ученые только сей-
час начинают постигать», -
сказала Маргарет Ливинг-
стон.

За год жители Токио сдали
в полицию 20 млн. долларов

Около 70% про-
паж возвращено
владельцам. 460
миллионов иен ста-
ли вознаграждени-
ем за честность
тем, кто не стал при-
сваивать чужое.

Еще 230 милли-
онов, хозяева кото-
рых так и не объяви-
лись, пополнили
казну мэрии Токио.

Полиция зареги-
стрировала за 2002 год при-
мерно 1,72 миллиона случа-
ев утери собственности.

Абсолютно лидируют
зонты в количестве поряд-
ка 330 тысяч штук, то есть
свыше 3 тысяч на каждый
дождливый день.

Число потерянных мо-

бильных телефонов за от-
четный период вплотную
приблизилось к 90-тысяч-
ной отметке, сообщает
korrespondent.net.

Лидером среди растерях
стал некий аноним, потеряв-
ший 9,6 миллиона иен (око-
ло 80 тысяч долларов.

Бас пустил петуха
На концерт «Басы XXI

века», посвященный 130-
летию Федора Шаляпина,
собралась вся городская
элита. Руководство Екате-
ринбургского театра оперы
и балета решило провести
юбилейный концерт с пом-
пой и пригласило на Урал
ведущих басов - солистов
Большого театра Михаила
ГУЖОВА и Александра КИ-
СЕЛЕВА, корейского баса
Хван Сан ЁНА, а также со-
листа столичной филармо-

нии Владимира БАЙКОВА.
На сцену Байков вы-

шел с большой задерж-
кой, чем уже вызвал вол-
нение публики. Когда, ка-
чаясь из стороны в сто-
рону, он прохрипел пер-
вые ноты арии Ральфа из
оперы Жоржа Бизе «Пер-
тская красавица», зрите-
ли приняли это за выс-
ший актерский пилотаж
и захлопали. Но уже че-
рез минуту стало ясно:
артист в стельку пьян.

Бас шатался и страшно
фальшивил, тупо уста-
вившись в зал.

Публика захохотала. Же-
лая спасти положение, кол-
леги пытались утянуть
горе-певца за кулисы, но
тщетно. Под топот и свист

бас как мог до-
пел арию, по-
махал всем
ручкой, про-
бормотал «Тра-
ля-ля!» и не-
твердой поход-
кой удалился
со сцены. Боль-
ше Байков так
и не вышел,
хотя в про-
грамме были
предусмотре-
ны еще три его
партии.

Руководство
театра прове-
ло расследова-
ние, по какой
причине гаст-
ролер так над-

рался. Выяснилось: после
генерального прогона сто-
личный бас пожаловался,
что у него болит горло. И
отправился «лечиться» в
театральный буфет, откуда
и не вылезал до начала вы-
ступления.





 

Новости футбола

Состоялись первые мат-
чи 1/16 финала розыгрыша
Кубка Грузии по футболу.
Вот как они завершились:
«Локомотив» (Тбилиси) –
ТГУ – 1:0, «Горда» (Рустави)
– «Спартак» (Тбилиси) – 0:3,
«Сиони» (Болниси) - «Алаза-
ни» (Гурджаани) – 7:1, «Вит
Джорджиа» (Тбилиси) –
«Чихура» (Сачхере) – 7:1,
«Милан» (Цнори) – ЮД (Тби-
лиси) – 1:0, «Динамо-2» (Тби-
лиси) – «Иверия» (Хашури)
– 2:1, «Цхинвали» - молодеж-
ная сборная Грузии – 1:1,
«Металлург» (Зестафони) -
«Кобулети» - 0:3, «Колхети-
1913» (Поти) – «Локомотив»
(Самтредиа) – 6:0, «Лазика»
(Зугдиди) – «Гурия» (Ланчху-
ти) – 1:2, «Торпедо» (Кутаи-
си) – «Самгурали» (Цхалту-
бо) – 5:1.

Повторные матчи будут
проведены 28 февраля и 1
марта.

КУБОК ОТКРЫВАЕТ СЧЕТ
Как мы уже сообщали, Гарри Каспаров

преподнес самую громкую сенсацию
второго тура супертурнира в Линаресе,
умудрившись белыми проиграть 15-лет-
нему Теймуру Раджабову. Каспаров по-
лучил заметное преимущество после
дебюта партии и явно был настроен до-
жать оппонента. Раджабов предложил
спокойную позицию, однако Каспаров
мир отверг и ринулся в осложнения. В

Супертурнир в Линаресе
итоге на 27-м ходу тринадцатый чемпион
мира допустил ошибку, а на 30-м – усу-
губил свое положение. В итоге на 39-м
ходу Каспаров сдался. После второго
раунда первое место делят Виши Ананд
и Владимир Крамник. Ананд завершил
миром партию против испанца Фран-
циско Вальехо, а Крамник выиграл у еще
одного участника объединительного мат-
ча Руслана Пономарева.

Ш а х м а т ы

Баскетбол

Проведены очередные
матчи мужского чемпиона-
та Грузии по баскетболу.
Особое внимание привле-
кала встреча команд-лиде-
ров – «Динамо» и ТГУ. С пер-
вых минут игры инициати-
ву захватили студенты, ко-
торые вели – 27:21. Лишь в
третьей четверти матча
динамовцы сумели выйти
вперед – 82:67, за счет удач-
ной игры Давида Тортладзе
и Ираклия Хоштария, при-
несших команде за игру со-

Лидеров - двое
ответственно 19 и 17 очков.
Этот перевес оказался ре-
шающим. Студенты, хотя и
выиграли заключительный
отрезок времени – 25:17,
победа все же досталась
«Динамо» - 99:90.

Баскетболисты «ГТУ
Джеоселл» легко победили
«Академию» - 96:71. Столич-
ная «Маккаби» в Батуми на-
несла поражение «Кутаиси»
- 103:71. 33 очка принес ко-
манде Ираклий Беришвили.

Сейчас в чемпионате два

лидера – столичные «ГТУ
Джеоселл» и «Динамо», на-
бравшие по 35 очков.

Бор ьба

210 борцов из различных городов Грузии
вышли на ковер восьмого молодежного

Памяти тренера
турнира по греко-римской борьбе памяти
заслуженного тренера СССР Владимира
Майсурадзе.

Победителями в порядке весовых ка-
тегорий стали: Гоча Букия (Тбилиси),
Лаша Гогитидзе (Кутаиси), Георгий Ту-
гуши (Озургети), Георгий Чхенкели (Ру-
стави), Каха Меквабишвили (Озурге-
ти), Георгий Джавахия (Тбилиси), Давид
Бакурадзе, Малхаз Химшиашвили, Гу-
рам Геладзе и Гурам Перселадзе (все –
Ачара).

Дмитрий МЧЕДЛИДЗЕ
Фото Роберта БАГОЯНА

Итальянцы
побеждают дома

Новым чемпионом Евро-
пы по мини-футболу стала
сборная Италии, в финаль-
ном матче с минимальным
счётом 1:0 победившая ко-
манду Украины. Единствен-
ный гол, забитый Виницио
Бакаро после ошибок ар-
битра и украин-
ского голкипера,
стал финаль-
ным аккордом
турнира, озна-
меновавшегося
провалом глав-
ных фаворитов
в лице сборной
России и двух-
кратных чемпи-
онов континента
испанцев.

Нын еш ни й
чемпионат Европы по
мини-футболу стал четвёр-
тым в истории и третьим,
проводимым под эгидой
УЕФА. Первое континен-
тальное первенство в 1996
году принимала испанская
Кордоба, на площадках ко-
торой определился первый
в истории чемпион Европы
по футзалу (так во всём
мире именуется игра, изве-
стная в России как мини-
футбол) сборная Испании.
Вторым участником фи-

нального матча была сбор-
ная России, в нелёгкой
борьбе уступившая 3:5 и
завоевавшая «серебро».
Следующий год придал
футзалу официальный ста-
тус и следующий турнир
1999 года, который вновь

принимала Испания (на
этот раз Гранада), проводил-
ся уже под покровитель-
ством УЕФА. Триумфато-
ром Гранады стала одна из
сильнейших в то время
мини-футбольных команд
мира сборная России.

Ну а первенство Европы-
2001, проходившее в мос-
ковских Лужниках, явило но-
вый состав финалистов:
третий титул испанцев был
завоёван в противостоянии
со сборной Украины - 2:1.

Чиновники европейской
футбольной ассоциации отка-
зались компенсировать фи-
нансовые затраты трем изра-
ильским футбольным клу-
бам. Как известно, из-за того,
что УЕФА запретила проведе-
ние международных матчей
на израильских стадионах,
хайфский «Маккаби», играв-
ший в Лиге чемпионов, а так-
же тель-авивские «Маккаби»
и «Ха-Поэль», выступавшие в
Кубке УЕФА, вынуждены
были организовывать свои до-
машние матчи в других стра-
нах – в Болгарии, Италии, на
Кипре. Таким образом, изра-
ильские команды лишились
возможности пополнить
клубную кассу за счет прода-
жи билетов (ездить за своей
командой за границу по кар-
ману далеко не каждому бо-
лельщику), а сами понесли
серьезный финансовый урон,
оплачивая перелеты команды
и работу служб безопаснос-
ти в других странах. Так, вла-
делец хайфского «Маккаби»

УЕФА отказала в компенсации
Яаков Шахар подсчитал, что
из-за запрета УЕФА, его ко-
манда, вынужденная играть
домашние матчи в Европе,
недосчиталась как минимум
10 миллионов шекелей.

Некоторое время назад
президент израильской фе-
дерации футбола Гаври Леви
обратился в УЕФА с
просьбой компенсировать
трем израильским клубам их
финансовые издержки в сум-
ме 1,5 миллиона долларов.
Вчера руководство УЕФА
официально отказало изра-
ильской федерации в этой
просьбе. Формально это оз-
начает, что если УЕФА не сни-
мет свое эмбарго, то и в сле-
дующем сезоне израильским
клубам, которые будут уча-
ствовать в европейских куб-
ковых турнирах, придется
раскошеливаться самим. И,
судя по той экономической
ситуации, в которой сейчас
находятся ведущие клубы
лиги «аль», сделать это будет
весьма непросто.

Антирекорд Йенса Леманна
Йенс Леманн, вратарь

сборной Германии, добил-
ся интересного достиже-
ния: в матче против
«Шальке» он получил крас-
ную карточку за удар свое-
го одноклубника Марсио
Аморозо и вышел на пер-

вое место среди вратарей
Германии по количеству
удалений за карьеру.

Это удаление стало для
него уже четвертым. Ранее
рекордсменом по этому
показателю был Оливер
Кан. Впервые в бундесли-

ге игрок удален за споры с
одноклубником. «Не имеет
значение, кого оскорбил
проштрафившийся игрок,
соперника или товарища
по команде», - заявил ар-
битр матча Херберт Фан-
дель.

17-кратного чемпиона
Германии - мюнхенскую «Ба-
варию» - в самое ближай-
шее время ждут большие
неприятности. Их причиной
стали финансовые махина-
ции, в результате которых за
последние два года клуб по-
ложил себе в карман 20
миллионов евро.

«Если будет доказано,

«Бавария» укрыла 20 миллионов евро
что «Бавария»
действитель-
но «обошла на
повороте» все
о ст ал ь ные
футбольные
клубы бундес-
лиги, органи-
зовав для
себя дополни-
тельные фи-
нансовые вы-
годы, то ее

следует наказать, отобрав у
нее очки, набранные ею в
нынешнем первенстве», -
заявил в пятницу голкипер
прошлогодних чемпионов,
«Боруссии» из Дортмунда,
Йенс Леманн.

Из себя известного вра-
таря вывела появившаяся в
одном из немецких изданий
информация, согласно ко-

торой за последние два года
руководство мюнхенской
«Баварии» в обход осталь-
ных клубов заработало 20
миллионов евро.

Причиной скандала стал
договор, заключенный в
2000 году между «Бавари-
ей» и одной из рекламных
компаний недавно обанк-
ротившейся финансовой
империи медиамагната
Лео Кирха. По сути говоря,
соглашение было джентль-
менским, поскольку обе
стороны прекрасно знали
о существовании так назы-
ваемого «коллективного
договора», согласно кото-
рому все клубы первой не-
мецкой бундеслиги полу-
чали одинаковый процент
от продажи рекламных
прав.

Л ы ж и

Немки выиграли эстафету...
1.Германия 50:54,7
2. Финляндия +23,0
3. Норвегия +31,6

Чемпионат мира по лыж-
ным видам спорта, прохо-
дящий в итальянском Валь-
ди-Фьемме, принес очеред-
ное разочарование россий-
ской делегации. Женская
эстафетная команда впер-
вые за долгие годы осталась
без медалей, финиширо-
вав в шаге от пьедестала
почета.

Женские лыжные эста-
феты 4х5 км в последнее
десятилетие были вотчи-
ной российских спортсме-
нок. Золото в этой дисцип-

лине отдавалось российс-
кой сборной априорно:
лишь изредка норвежкам и
итальянкам удавалось со-
здать видимость конкурен-
ции российским лыжни-
цам. Однако события, про-
изошедшие год назад на
Олимпиаде в Солт-Лейк-
Сити, существенно подо-
рвали гегемонию России в
командных женских гонках.
Год назад российская сбор-
ная буквально за несколь-
ко минут до старта была
снята с гонки из-за того, что
в допинг-пробе Ларисы Ла-
зутиной были обнаружены
следы применения запре-
щенных препаратов. Так

дальной Олимпиады год за-
метно подорвал позиции
женской сборной России в
мире лыжного спорта.
Вслед за Лазутиной за упот-
ребление допинга была
дисквалифицирована и
Ольга Данилова, из-за бере-
менности прервала свои
выступления Юлия Чепало-
ва, не смогла вернуться на
прежний уровень достиже-
ний отбывшая дисквалифи-
кацию Любовь Егорова.

В результате всего этого
в Валь-ди-Фьемме впервые
за долгие годы российская
команда не считалась фаво-
ритом перед стартом женс-
кой эстафеты.

Россия лишилась факти-
чески гарантированного

золота тех Игр.
Прошедший со скан-

О л и м п и з м

В Великобритании
все еще раздумывают

Британское правитель-
ство снова не смогло опре-
делиться, подавать ли Лон-
дону заявку на проведение
Олимпийских игр 2012 года.
Пресс-секретарь премьер-
министра Тони Блэра зая-
вил, что кабинету мини-
стров нужно еще время,
чтобы прийти к окончатель-
ному решению. По его сло-
вам, в данный момент пра-
вительство озабочено бо-
лее насущной и неотложной
проблемой – возможной
войной с Ираком.

По новым данным, при-

нятия Лондоном решения о
проведении Игр-2012 при-
дется подождать еще не-
сколько недель. Первона-
чально установленным сро-
ком был конец января.

МОК определит город,
который станет столицей
Игр 2012 года, в 2005 году.
Пока что свои кандидатуры
выставили Мадрид, Нью-
Йорк и Москва. Кроме того,
заявки могут подать Париж
и Рио-де-Жанейро, а также
один из пяти немецких горо-
дов (какой точно – опреде-
лится в апреле).

Исполком МОК решил
сохранить в программе
Олимпиады-2008 греко-
римскую борьбу, спортив-
ную ходьбу, групповые уп-
ражнения в синхронном
плавании, конный и парус-
ный спорт, бадминтон,
гребной слалом, плавание и
стрельбу.

В то же время в стрель-
бе на Играх-2008 будет ра-
зыграно на два комплекта
медалей меньше, чем в
Афинах-2004 . Международ-
ной федерации борьбы
предложено рассмотреть
возможность сокращения
числа весовых категорий, а
Международной федера-
ции плавания - изменить
систему квалификацион-
ных соревнований.

«ФИАТ» будет спонсором Олимпиады-2006

Одним из спонсоров
Олимпиады-2006 в Турине
станет итальянский кон-
церн «ФИАТ». По мнению
заинтересованных сто-
рон, подписание контрак-

та - дело почти решен-
ное и все определится

в течение нескольких
дней. В последнее время

автоконцерн уделяет повы-
шенное внимание спорту.
В частности, в этом году
компания будет спонсиро-
вать две крупнейшие вело-
гонки - «Джиро Д’Италия»

и «Тур де Франс», сообща-
ет РИА «Ореанда». Прав-
да, финансовое состоя-
ние главного «виновника»
итальянского экономи-
ческого чуда далеко от
идеального, поэтому пока
не ясно из каких средств
будет производиться фи-
нансирование.

Олимпийский огонь
посетит все пять

континентов
Олим -

пийский
огонь Игр
2004 года
с о в е р -
шит путе-
шествие
по всем
городам,
к о г д а -
либо при-
н и м а в -

шим летние Олимпиады,
сообщает АР.  «Это будет

первый Олимпийский
огонь, который посетит все
пять континентов», - заяви-
ла Гианна Ангелопулос-Дас-
калаки, глава организацион-
ного комитета Игр в Афинах.
Впрочем, Северную и Юж-
ную Америку он посчитал
как один континент. В 65-
дневном путешествии зна-
чится и Пекин, который при-
мет Олимпиаду 2008 года.
Начинается путь в Сиднее,
столице Игр 2000 года.

Программа
пока

сокращаться
не будет

Бокс

Свалить за 49 секунд
Майк Тайсон без тру-

да добился победы над
Клиффордом Этьеном,
нокаутировав его в пер-
вом  же раунде их поедин-
ка, прошедшего в Мем-
фисе. Зрителей, при-
шедших в «Пирамиду»,
порадовали зрелищем
длиной в 49 секунд.

Если угнать машину
можно за шестьдесят се-
кунд, то нокаутировать
соперника в супертяже-
лом весе можно всего
лишь за 49.

Не тренировавшийся
неделю и утверждав-
ший, что у него насморк,
Майк Тайсон все равно
сильнее всех живых.
Вопреки всем разгово-
рам о том, что он не в
форме, Майк Тайсон
превратил поединок с
Этьеном в собственный

бенефис. Причем сделал
он это в кратчайшие сроки.

Гонг, возвещающий о на-
чале нового раунда, про-
звучал в мемфисской «Пи-
рамиде» всего лишь од-
нажды.

Не прошло и минуты, как
феерический удар правой
Тайсона убедил его сопер-
ника полежать на полу пол-
ные десять секунд. Затем
на короткое мгновение са-
мый скандальный боксер
современности воздел
руки к небу, отмечая соб-
ственную победу, и тут же
ринулся помогать повер-
женному сопернику под-
няться.

Похоже, сделав на лице
татуировку индейцев мао-
ри, Тайсон не только стал
выигрывать, он еще и рез-
ко улучшил свой характер.
Как ни крути, а окромя сво-

его уничтожающего удара
правой, ничего антисоци-
ального, разрушительного и
просто злого Железный
Майк не сделал.

«Я счастлив вернуться в
бокс, – в несвойственной
ему спокойной манере зая-
вил после матча Тайсон. –
Все было довольно-таки
просто. Я атаковал его сле-
ва, выжидая момент для
решающего удара правой,
и дождался».

На вопрос о разговорах
касательно отмены матча
Тайсон сказал нечто, что
ввергло бы его постоянных
поклонников в шок, если бы
оные у него были.

«Я не был готов к этому
бою, – признался он, – но до-
говоренности уже были
сделаны. Кроме того, нам
обоим были нужны деньги.
Он хороший человек».

Теннис

Рейтинг WTA
Американки Серена и Ви-

нус Уильямс сохранили ли-
дирующие позиции в опуб-
ликованном в понедельник
новом рейтинг-листе тенни-
систок-профессионалов. На
первом месте с большим
отрывом от старшей сестры

находится Серена (7273
очка), у Винус - 4994 очка.

В первую десятку вошли
также бельгийки Ким Клий-
стерс и Жюстин Энин-Арденн
- 3-е и 4-е места соответствен-
но, американка Дженифер
Каприати - 5-е место, предста-

вительница Словакии  Дани-
эла Хантухова - 6-е место,
Линдсэй Дэвенпорт из США -
7-е место, француженка Аме-
ли Моресмо - 8-е место, Еле-
на Докич из Сербии и Черно-
гории - 9-е место и Моника Се-
леш - 10-е.

1. С. Уильямс (США) - 7 273
2. В. Уильямс (США) - 4 994
3. Клийстерс (Бельгия) - 3 958
4. Энен-Арденн (Бельгия) - 3 605
5. Каприати (США) - 2 902
6. Хантухова (Словакия) - 2 897
7. Дэвенпорт (США) - 2 534
8. Моресмо (Франция) - 2 509
9. Докич (Сербия и Черног.) - 2 353
10. Селеш (США) - 2 281

11. Мыскина (Россия) - 2 245
12. Рубин (США) - 2 127
13. Шнидер (Швейцария) - 1 713
14. Малеева (Болгария) - 1 628
15. Пистолези (Израиль) - 1 536,5
16. Данилиду (Греция) - 1 524,75
17.  Бовина (Россия) - 1 493,25
18. Деметьева (Россия) - 1 455
19. Деши (Франция) - 1 400
20. Кетцер (ЮАР) - 1 355…

1. Агасси (США) - 235 очков
2. Шуттлер (Германия) - 163
3. Роддик (США) - 128
4. Феррейра (ЮАР) - 107
5. Федерер (Швейцария) - 100
6. Ферреро (Испания) - 86
7. Грожан (Франция) - 75
8. Эль-Айнауи (Марокко) - 74
9. Мирный (Белоруссия) - 63
10-11. Мантилья (Испания) - 62

10-11. Кория (Аргентина) - 62
12. Коубек (Австрия) - 60
13. Налбандян (Аргентина) - 59
14. Куэртен (Бразилия) - 57
15. Шричапан (Таиланд) - 56
16. Южный (Россия) - 55
17. Гэмбилл (США) - 53
18. Ли Хьюн Тайк (Корея) - 52
19-20. Блэйк (США) - 51
19-20. Дент (США) - 51

Рейтинг ATP
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Г о р о с к о п

В кардиологической клинике “Гули” осуще-
ствляется стационарное и амбулаторное об-
служивание пациентов.

“Гули“ - это коллектив высококвалифициро-
ванных специалистов, которым руководит из-
вестный врач Анзор МЕЛИЯ.

“Гули“  - это новейшее медицинское обору-
дование. Доплероэхокардиоскопия, электрофи-
зиологическое исследование сердца, велоэр-
гометрия, Холтеровское муниторирование с
одновременным измерением артериального
давления, дистанционная передача кардиог-
рамм по телефону, полное лабораторное ис-
следование организма - и все это в “Гули”!

“Гули“  - это сервис! Четырехразовое пита-
ние, горячая вода, удобные палаты.

Вас беспокоит сердце? Не отчаивайтесь -

вам поможет

“Гули“  - это внимание и забота! В течение ме-
сяца после выписки из стационара вас будет
бесплатно обслуживать врач на дому.

Вас беспокоит сердце? Доверьтесь “Гули”, и
вы не пожалеете!

Адрес клиники: ул.Цинандальская, 9, на тер-
ритории первой клинической больницы. Мет-
ро “300 арагвинцев”.

Тел.: 94-00-11, 77-07-40
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Елена Чачуа

Алма-Ата - 6
Ашхабад + 10
Баку + 9
Бишке к - 2
Душанбе   0
Ереван - 2
Киев   0
Кишин ев - 2
Москва - 3
Минск - 9
Ташкент + 6

А ф и н ы + 7
Бер лин + 5
Вена + 3
Вильнюс + 1
Женева + 6
Л он д о н + 11
Мадрид + 8
Пар иж + 11
Рига   0
Ри м + 11
Таллинн   0

1 $

1 рубль

1 евро

Сухуми + 1
Батуми - 1
Поти - 1
Зугдиди - 1
Озургети   0

Кутаиси - 2
Цхинвали - 4
Гори - 2
Ахалцихе - 3
Телави - 2

ТБИЛИСИ  - 2

Сегодня в вашей жизни
произойдут увлекательные
вещи. Собеседование по ра-
боте пройдет успешно и зас-
тавит принять решение отно-
сительно будущего.

Судьба дает вам шанс улуч-
шить свое финансовое поло-
жение. День складывается
благоприятно, поэтому вы
сможете проявить себя в са-
мых разных сферах деятель-
ности. Необходимо более се-
рьезно относиться к своим
рабочим обязанностям.

С сегодняшнего дня рабо-
та будет отнимать у вас боль-
ше сил и времени, чем рань-
ше. Весьма вероятны сложно-
сти в профессиональных де-
лах-любые ваши действия
могут обернуться против
вас, поэтому постарайтесь в
этот день не принимать кар-
динальных решений, иначе вы
рискуете испортить отноше-
ния с коллегами.

Внешние обстоятельства,
скорее всего, изменят все
ваши планы. Кто-то из родных
потребует вашего внимания
и ухода. Домашние хлопоты
не оставят вам времени ни на
что другое. Проявляйте сдер-
жанность, не идите напро-
лом.

Выяснение отношений с
близким человеком может
стать тяжелым испытанием.
Постарайтесь решить про-
блемы личной жизни в тече-
ние этих дней. Не нужно даль-
ше затягивать этот узел. Воз-
держитесь от активной дея-
тельности и физических на-
грузок.

Контракт, похоже, будет
прекращен, но вы обязаны
проследить, чтобы опреде-
ленные законы и правила
были соблюдены. Вы сможе-
те добиться успеха в том, о
чем втайне всегда мечтали и
что может сделать вас, как
вам кажется, по-настоящему
счастливым.

.

Разногласия с коллегой по
работе или близким другом,
возможно, будут следствием
того, что они полагают, будто
ваше желание работать моти-
вировано только деньгами.
Не сдавайтесь, пока не пере-
убедите их.

Вам лучше собраться с
мыслями, а жизнь сама под-
скажет вам нужный выход из
проблем. Во второй полови-
не дня отмените все визиты,
не жалейте времени для сна.
Если возникнут осложнения,
ищите в этом свою вину - ска-
зывается некоторая отстра-
ненность, связанная с про-
блемами прошлой недели.

Благодаря покровитель-
ству Юпитера ваше финансо-
вое положение может не-
сколько улучшиться. Вероят-
но, мужчинам-Стрельцам це-
лый день придется разры-
ваться между служебным
долгом и личными делами,
пытаясь уладить все пробле-
мы одновременно.

Вам могут предложить
новую работу, к тому же бо-
лее перспективную в финан-
совом плане. В семье воз-
можна конфликтная ситуа-
ция. Будьте великодушны,
возьмите всю вину на себя.

Несмотря на то, что сегод-
ня вы на редкость миролюби-
вы, другие люди не разделя-
ют такой мотивации. Кто-то
захочет утвердить свое вер-
ховенство и напомнить вам о
своем величии. К несчастью,
вы не способны отстоять свои
интересы.

Если вы сможете добить-
ся успехов в общении, то это
пойдет вам на пользу. Поду-
майте о приобретении чего-
нибудь нового. Возможны
некоторые домашние про-
блемы, которые скажутся на
вашей общественной жиз-
ни. Прежде чем выйти из
дома, отдохните и успокой-
тесь.

КОНКУРС ПРОВОДИТСЯ
ЕЖЕГОДНО И СОСТОИТ

ИЗ СЛЕДУЮЩИХ ЭТАПОВ:
Публикация условий конкурса и объяв-

ление темы творческого эссе в «Российс-
кой газете» и газете «Труд» (общенацио-
нальные ежедневные издания) при инфор-
мационной поддержке посольств РФ, со-
ветов соотечественников и ассоциаций
учителей русского языка в странах СНГ и
Балтии

- до 20 января.
Прием конкурсных работ: сочинение на

заданную тему (2001 год – «Моя родина –
русский язык», 2002 год – «Язык мой – друг
твой»). В 2003 году предлагается тема «Уро-
ки русского». Это рассказ о своей конкрет-
ной работе и своих учениках (объем до пяти
печатных листов)

- до 20 марта.
Анализ и обработка присланных заявок,

работ, эссе и сочинений, публикация их в
российской печати

- до 20 мая.
Подведение итогов, определение пяти-

десяти финалистов и публикация их фами-
лий в газетах – учредителях в день рожде-
ния А.С.Пушкина

- до 6 июня.
Торжественная церемония награждения

лауреатов проводится в Москве в рамках
дней города

- первые выходные сентября.
Сумма премии определяется ежегодно,

но должна быть в размере не менее шести
тысяч рублей. В качестве подарков фина-

листы получают также подписку на «Рос-
сийскую газету» и газету «Труд».

Каждый финалист конкурса обеспечи-
вается проездом в Москву, с проживани-
ем и питанием за счет Организационного
комитета.

Количество лауреатов – 50 человек.
Присланные на конкурс эссе и сочи-

нения обратно не возвращаются и явля-
ются собственностью Оргкомитета кон-
курса.

Председатель Попечительского сове-
та – Людмила Ивановна ШВЕЦОВА, пер-
вый заместитель мэра в правительстве
Москвы.

Председатель оргкомитета – Ядвига
Брониславовна ЮФЕРОВА, заместитель
главного редактора «Российской газеты».

В жюри входят представители «Рос-
сийской газеты», газеты «Труд», прави-
тельства Москвы, ведущие ученые-фи-
лологи.

Секретарь оргкомитета – Наталья ЛЕ-
БЕДЕВА.

Адрес оргкомитета: 125993, г.Москва,
ГСП-3, ул.Правды, 24, редакция «Российс-
кой газеты». Оргкомитет Пушкинской
премии для педагогов-русистов.

Контактные телефоны: 257-53-60, факс
257-40-09.

e-mail: pushkonkurs@rg.ru
Работы без полных паспортных дан-

ных, почтового адреса с индексом и кон-
тактных телефонов рассматриваться не
будут.

ВНИМАНИЕ, КОНКУРС!
В 2000 году была учреждена ежегодная Пушкинская премия педагогам-русистам

стран СНГ и Балтии. Она вручается победителю конкурса, организаторами которого
являются: правительство Москвы, «Российская газета» и газета «Труд» - при поддерж-
ке Министерства образования, Министерства иностранных дел и Государственной
думы РФ.

Скандал

КАК НАСТЯ ВОЛОЧКОВА КАРМАНЫ БОГАТЫХ УХАЖЕРОВ ПЫЛЕСОСИТ
Похоже, что прима- балерина, предмет  вожделения мил-

лионов простых российских мужчин: Анастасия ВОЛОЧКО-
ВА достигла максимальных высот в своей карьере. Не в ба-
летной - как балерина Волочкова не привлекает даже еги-
петского сфинкса, а в карьере талантливейшей опустошитель-
ницы увесистых кошельков как отечественных толстосумов
и мировых знаменитостей и безудержной прожигательницы
жизни. Почти всегда не своей…

О достаточно простых спо-
собах достижения красивой
женщиной поставленных це-
лей написаны сотни книг и
сложены тысячи своеобраз-
ных анекдотов. И здесь, как
нельзя кстати, придется не-
гласный жизненный девиз
Волочковой, гласящий, что
для балерины главное -
иметь подвижные ноги.

Возможно, так и танцева-
ла бы Настя в России до са-
мой глубокой старости, по-
путно обращая пристальное
душевное внимание на псев-
доинтеллигентных постанов-
щиков в дешевых костюмах,
если бы не судьбоносный слу-
чай, произошедший с ней в
2000 году в славном городе
Лондоне.

В том году у Волочковой
случились гастроли в столи-
це Британской империи. Ви-
димо, сама судьба уготовила
ей участь второй Мэрилин
Монро, когда балерина позна-
комилась с вице-президен-
том театральной компании
«Английский национальный
балет», совладельцем собра-
ния уникальных произведе-
ний искусства и огромной
коллекции из серебра «Гил-
берт коллекшн», владельцем

крупнейшего ипподрома в
Англии, известнейшим адво-
катом, услугами которого
пользовались Стинг и коро-
левские семьи всего мира, 54-
летним британским мульти-
миллионером Энтони Керма-
ном. Как говорит сама Волоч-
кова, «Энтони - очень извест-
ный и богатый человек. Энто-
ни помогает организовывать
мои выступления в самых
престижных театрах мира».

Тут, казалось бы, остается
только порадоваться, что на-
шелся тот единственный, ко-
торый, как говорится, из тык-
вы сделал Золушку. Однако
Золушка оказалась не лыком
шита: очаровала Кермана
своей растяжкой настолько,
что он потерял голову. Мно-
гие западные СМИ, в частно-
сти лондонская «Daily
Express», утверждали, будто
ради Анастасии влюбленный
бросил жену и двоих сыно-
вей. Что от Кермана ушли
многие «сановные» клиенты.
Что британский толстосум
следует за Волочковой бук-
вально по пятам и на каждом
ее выступлении преподносит
огромные букеты цветов.

Зеленоглазая красавица,
естественно, опровергает
эти заявления. Она постоян-
но ссылается на то, что Энто-
ни Керман - всего лишь
юрист, ведущий ее дела, и их
связывают только трепетно-
нежная дружба и деловые
отношения. Может, оно и так,
но человек, который бросает
свой многомиллионный биз-
нес, жену и детей ради по-
средственной балерины, -
либо сумасшедший, либо
влюбленный.

В Россию Волочкова вер-
нулась через год. Вернулась
с огромной материальной
поддержкой одного из самых
влиятельных людей на плане-
те. Деньги сделали свое
дело: именно с того момента
началась оглушительная сла-
ва Насти. Отныне в телевизо-
ре - Волочкова, в журнале -
Волочкова, на рекламных
плакатах - Волочкова. Даже в
Интернете появилась голая
Волочкова в, весьма, балет-
ных позах.

Кстати, общемировая изве-
стность вышла Анастасии бо-
ком. Теперь не только ярые ба-
летоманы имеют полное пред-
ставление о профессиональ-
ных умениях балерины. В Рос-
сии нет, пожалуй, ни одного се-
рьезного критика, который бы
положительно отозвался о
сценической работе Волочко-
вой. Ярчайший пример - про-
шедшая в апреле 2002 года в
Большом театре церемония
вручения Международного
балетного приза «Benois de la
Danse». Эта награда, своеоб-
разный балетный «Оскар», изоб-
ретена в 1992 году балетмей-
стером Юрием Григоровичем.
В номинации «Лучшая танцов-
щица» приз достался Волочко-
вой. При объявлении победи-
тельницы в зале Большого те-
атра начались смех, топот, кри-
ки и свист.

А привлекать чужие фи-
нансовые средства Анастасия
умеет действительно мас-
терски. В этом ей невольно
помогают поклонники - бога-
тейшие люди России. Всем
известны ее романы с Серге-
ем Полонским, миллионером
и президентом корпорации
«Строймонтаж», с приснопа-
мятным металлургическим
олигархом Живило, с Сулей-
маном Керимовым, депута-
том Государственной думы
РФ и совладельцем нефтяной
компании «Нафта-Москва» с
оборотом в $2 миллиарда в
год, с миллионерами Лейбма-
ном и Евтушенко.

В московской богемной
тусовке Волочкову в после-
днее время называют не ина-
че как Пылесос. Да и сама Ана-
стасия часто проговаривает-
ся. Так, в одном из интервью
она смело заявила, что дари-
телей в ее жизни было мно-
жество:

- Начиная с 18 лет, когда в
гостиницу присылали букеты
цветов с письмами. Графы,
князья... Париж, Лондон...
Были настолько заманчивые

предложения! Но, как ни
странно, чем богаче были «же-
нихи», тем больше мне пыта-
лись подарить замков, двор-
цов, квартир, домов и вилл.

Более того, после первой
встречи с балетной примой,
все эти люди словно попада-
ли в какую-то аномальную за-
висимость от нее и покорно
открывали свои кошельки.
Чтобы впоследствии никогда
для нее их не закрывать.

Долгое время никто не мог
объяснить такую странную
покорность уважаемых в де-
ловых кругах людей. Но мы
нашли объяснение: как бы это
смешно ни звучало, Анаста-
сия Волочкова постоянно за-
действует в этом беспощад-
ном бизнесе могуществен-
ные оккультные силы и спосо-
бы. В глухом подмосковном
селе Залуги мы разыскали 76-
летнюю ворожею Ефроси-
нью, которая и рассказала нам
об истинных причинах успеха
Волочковой у видных пред-
ставителей сильного пола.
Оказалось, что балерина вот
уже на протяжении несколь-
ких лет является, так скажем,
постоянной клиенткой Ефро-
синьи. По словам колдуньи,
она почти с самого детства
привораживала и отворажи-
вала людей.

- Меня все знают в округе,
- рассказывает Ефросинья. -
Однажды, зимой, помню, это
было вечером, заехала ко
мне во двор большая такая
машина. Вышла из нее моло-
духа, в шубе богатой. Зашла
она ко мне в избу, я ее чаем с
травками напоила и выслу-
шала ее потребность. Вот с
тех пор и помогаю ей только.
Только недавно узнала, что
она - балерина, известная на
весь свет.

На вопрос, что именно по-
просила известная на весь
свет молодуха, Ефросинья
ответила следующее:

- Она попросила меня при-
ворожить одного мужчину.
Фотографию показывала. Го-
ворила, что богатый. Моло-
дой-то мужчина был в очках,
красивый. Ну, я и послала ему
присуху.

Тут Ефросинья начинает
читать вслух приворот.

Признаемся, после того,
как ворожея закончила читать
приворот и наступило гнету-
щее молчание, мы подумали,
что сходим с ума. Волочкова,
одна из известнейших балет-
ных артисток и вдруг к колду-
нье? Но то, что мы услышали

от бабки дальше, повергло
нас просто в шок.

- С просьбами такими она

приходила ко мне несколько
раз, - огорошила ворожея. -
Сейчас уж и не упомню сколь-
ко. И каждый раз приносила
карточку нового мужчины. Я
им всем посылала эту прису-
ху. Присуха-то самая сильная в
ворожбе, поэтому даже боюсь,
что там с ними со всеми стало.
Но однажды приехала Настень-
ка ко мне и говорит, что не по-
мог приворот. Видно, соколик-
то крепким оказался. Ну, я и
посоветовала тогда ей самое
сильное приворотное сред-
ство. Сейчас о нем все забыли
и не пользуются им. А средство
такое: двух болотных лягушек
сажают в муравейник, чтобы
получить косточки - крючок и
лопаточку. От муравьиной кучи
надо уходить задом наперед,
чтобы леший не мог догнать,
когда пойдет искать по следам:
оба следа будут вести в лес, а
из лесу следа не будет. Потом
нужно лишь задеть крючком
того, кого хотят приворожить.

Мы круглыми, словно фо-
нари, глазами смотрели на
бабушку и думали, все ли в
порядке у ее клиентки? Все
наши домыслы об ее душев-
ных болезнях Ефросинья раз-
била в пух и прах:

- Ну, согласилась Настасья
на этот обряд. Когда мы ухо-
дили от кучи, я еще подиви-
лась ее длинной такой шуб-
ке. Она ею все следы неволь-
но заметала. Я еще тогда по-
думала, что леший нас точно
не найдет. Видно помогло
средство, что-то давно она ко
мне не приходит.

После такого мы не могли
не связаться с кем-нибудь из

вышеозначенных поклонни-
ков Волочковой. Наш выбор
пал на Сулеймана Керимова.
Вот как прокомментировал
всю эту историю Алексей
Красовский, помощник Кери-
мова в Госдуме:

- Анастасия Волочкова? А
это кто, балерина? А при чем
здесь Керимов? Я не знаю эту
девушку. И вообще, к Сулей-
ману Абдусаидовичу ходит
много красивых девушек, и,
какая из них Волочкова или
Полочкова, я не знаю. Меня
это не касается.

Тем не менее помощник
Керимова слегка покривил
душой. Из наших источников
мы выяснили, что Сулейман
Абдусаидович, как уже упоми-
налось выше, также попал в
капкан балетного Пылесоса.
Волочкову представили Ке-
римову позапрошлой весной
на праздновании 70-летия
компании «Нафта-Москва».
Тогда Настя не упустила свой
шанс, да и Ефросинья, навер-
ное, приложила максимум
своих волшебных умений. В
общем, быстро осознав, что
Керимов - это очень сладкий
и жирный спонсор, Волочко-
ва задействовала все выше-
изложенные способы, чтобы
заполучить его в собствен-
ность и использовать на пол-
ную катушку.

О том, насколько ей это
удалось, свидетельствуют
данные, предоставленные
нам налоговой полицией.
Еще раз отметим,
что все нижепере-
численные блага по-
явились у балерины
именно в период их
с Керимовым отно-
шений. Анастасия
Волочкова является
собственницей двух
огромных квартир,
одна из которых на-
ходится в самом
центре Москвы - на
Петровке, другая - в
самом центре
Санкт-Петербурга,
на Театральной площади. Кро-
ме этого, у Насти есть соб-
ственный офис в Петровском
пассаже и три роскошных
иномарки, в том числе пред-
ставительский «мерседес»
последней модели в люксо-
вой, «нафаршированной»,
комплектации. Кроме того,
постоянные гастроли, рекла-
ма, бесконечные клипы на
федеральных каналах, слава,
наконец…

Но и этого Волочковой по-

казалось маловато. Анаста-
сия прикладывала максимум
усилий, чтобы увести Кери-
мова из семьи. Депутата и
нефтяного бизнесмена дол-
жна была постигнуть та же
участь, что и Кермана, и Лей-
бмана, достаточно счастли-
вый союз которого с дочерью
Анатолия Собчака Ксенией
Волочкова разрушила в од-
ночасье. Тогда, в одном из
модных ночных заведений,
Ксюша Собчак при случайной
встрече с Волочковой снача-
ла облила ее шампанским, а
потом просто-напросто от-
таскала «разлучницу» за во-
лосы. Тогда Ксения была пра-
ва на все 100 процентов - до
того, как Волочкова увела у
Собчак Лейбмана, они были
близкими подругами.

На протяжении многих
месяцев Волочкова делала
все для того, чтобы Керимов
расстался с Натальей Ветлиц-
кой, гражданской женой, с
которой он живет уже не-
сколько лет. Не оставляет она
этих попыток и сейчас, когда
Керимова и Волочкову боль-
ше ничего не связывает. Ви-
димо, у Анастасии такое сво-
еобразное хобби - завлечь ка-
кого-нибудь богатея, хоро-
шенько распотрошить его
необъятные закрома, разру-
шить его семью, а потом быс-
тренько найти себе новый
денежный мешок.

Самое главное, что Анаста-
сия Волочкова, получившая

главные партии в Большом
театре и звание заслуженной
артистки России исключи-
тельно благодаря связям и
могуществу Сулеймана Кери-
мова, воспринимает свое
близкое общение с мужчина-
ми как... работу. Ее жизнь
можно поделить на две со-
ставляющих: день и ночь.
День, в течение которого она
работает с очередной богатой
жертвой, и ночь - в течение
которой она отдыхает от тру-

дов праведных. Причем «от-
дыхает» - это мягко сказано.
Ночное окружение Волочко-
вой состоит в основном из
женоподобных молодых лю-
дей не совсем традиционной
ориентации. В принципе, На-
стеньку можно понять: имен-
но в такой компании она мо-
жет расслабиться, забыть про
работу с бизнесменами, по-
лучать удовольствие и ни о
чем не волноваться.

О ночных удовольствиях
балерины нужно сказать от-
дельно. Есть многочисленные
свидетельства, как Волочко-
ва, часто посещающая такие
пафосные столичные заведе-
ния, как рестораны «Москов-
ское время», «Шамбала» и
«Гоа», отдыхает так, что мало
не покажется.

Нам удалось встретиться с
одним из богемных тусовщи-
ков, 28-летним Марком, кото-
рый рассказал, что на его гла-
зах знаменитая Волочкова так
упилась любимым горячим
коньяком с лимоном, корицей
и медом, что в трудном похо-
де до своей машины главны-
ми партнерами балерины
были два ее крепких спутни-
ка. Кроме того, как утвержда-
ет Марк, Волочкова в этих
местах постоянно балуется
кальяном, смешивая его с ал-
коголем, что приводит к бес-
сознательной, «термоядер-
ной», реакции.

В заключение скажем, что
Сулейману Керимову хвати-
ло сил вовремя осознать всю
опасность, таившуюся в хищ-
ных зеленых глазах Анаста-
сии Волочковой: в минув-
шем году они расстались. Не-
смотря на это, Волочкова до
сих пор рассказывает всему
свету о том, что у нее под
каблуком - прекрасный, а са-
мое главное, богатый и щед-
рый принц Сулейман. Воз-
можно, Анастасия готовит
капкан новой жертве. И ник-
то не сомневается, что фи-
гура будущего «принца», ко-
торого засосет балетный Пы-
лесос, будет иметь масштаб
не меньший, чем у того же
Керимова.

Кстати, генеральным
спонсором ее московских
концертов, прошедших про-
шлой осенью, стала компа-
ния «Газпром». Видимо, это
следующий этап развития
творческого потенциала ба-
лерины. А может, Настя бук-
вально поняла фразу «Наш
дом - «Газпром»…

«Экспресс-газета»
С Энтони Керманом: самый

богатый британский адвокат

Колдунья уверяет, что ее
привороты растопили

сердца спонсоров

С Сергеем Полонским (на фото - слева):
в прошлом году многие газеты поспеши-

ли назвать его мужем балерины


